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Banco de Alimentos necesita 60 
millones para atender a todo el estado

O Por limitaciones económicas, la organización civil Banco de Alimentos, que beneficia a 
las comunidades más desfavorecidas, no puede ampliar sus operaciones en Morelos aun-
que ya están presentes en 18 municipios. Buscan aprovechar el 35 por ciento de alimentos 
que se desperdician en el país. Foto: bdalimentos.org

l El secretario de Gobierno, Samuel Sotelo 
Salgado aseguró que Morelos bajó en la comi-
sión de delitos, aunque los feminicidios reco-
nocidos por la autoridad aumentaron en 20%, 
los homicidios dolosos en más del 31% y las ex-
torsiones en 43.5%.

l Reconoció que se mantienen los fo-
cos rojos en municipios como Temix-
co, Cuautla y Yecapixtla pero aclara 
que la violencia "es un fenómeno a ni-
vel nacional”.

l El futuro secretario de Seguridad Públi-
ca del gobierno federal, Omar García Har-
fuch, opinará sobre el nombramiento de 
su homólogo en Morelos, adelantó la go-
bernadora electa.

Presumen baja en delitos pero 
la realidad tiene otros datos
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García Harfuch evaluará al futuro Secretario de Seguridad Pública

l El alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, 
reiteró su llamado a motociclistas que circulan en la ciu-
dad a acatar la ley; reconoció que aún operan alrededor 
de 50 casas de gestoría vehicular que expiden permisos 
apócrifos.

l La gobernadora electa dio a conocer que ya ha tenido 
pláticas con la Comisión Federal de Electricidad para 
crear la Agencia de Energía del Estado de Morelos que 
impulse el consumo de energías sustentables, como la so-
lar y la hidráulica; este proyecto iniciará con la instala-
ción de paneles solares en cien escuelas.

l Las organizaciones ambientalistas de Morelos manifesta-
mos nuestra más profunda preocupación y rechazo ante la 
amenaza que representa para nuestro estado que el señor Ja-
vier Bolaños Aguilar ocupe una vez más un cargo público en 
la nueva administración estatal a su cargo.

Aún funcionan al menos 50 
casas de gestoría

Se instalarán paneles solares 
en 100 escuelas: Margarita 
González Saravia

Desplegado
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DESDE EL
CAMPUS UAEM

Mejorar la nutrición para evitar 
“efectos secundarios” de los 
medicamentos
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os especialistas que atienden diversos 
problemas de salud buscan saber qué 
tiene el enfermo antes de proceder 

con el tratamiento. En el caso de adicciones 
-al alcohol, a las drogas o a la comida, por 
ejemplo- recomiendan al paciente que, 
antes de cualquier cosa, asuma que tiene 
un problema y que busque ayuda desde esa 
óptica. 

En estricto sentido contrario a todo lo 
anterior va la negación y la indiferencia, 
que acurre cuando se quiere creer que no 
hay problema o, se lo hay, se ignore con la 
esperanza de que desaparezca por sí solo.

La violencia y la inseguridad no van a 
desaparecer porque las estadísticas -que 
obran como un mero indicativo- presenten 
una ligera y esporádica baja en algunos 
delitos, y mucho menos cuando el desastre de 
la inseguridad en nuestro estado tiene años 
de confirmarse día con día.

Ayer, en un exabrupto de optimismo, 
el secretario de Gobierno, Samuel Sotelo 
Salgado, aseguró que en Morelos bajó en la 
comisión de delitos y que la entidad ya se ha 
colocado en el lugar 17 a nivel nacional en 
cuanto a la aparición de hechos delictivos. 

Señala que no hay que perder de vista que la 
violencia en un fenómeno generalizado en el 
país.

Afirmó que, como en el caso de Huitzilac, 
Temixco, Cuautla y Yecapixtla, "se han dado 
algunos eventos aislados pero también se 
tiene presencia trabajando en el combate 
a los delitos de alto y menor impacto en 
las localidades que hemos detectado como 
foco rojo", y en este sentido agradeció los 
operativos de la Guardia Nacional y las 
fuerzas castrenses a quienes atribuyó el 
descenso en las estadísticas delictivas.

Pero hay un problema: según el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, en Morelos se 
cometieron 749 homicidios dolosos en el 
primer semestre del año, que contrastan 
con los 570 casos del mismo periodo en 
el año pasado, también los feminicidios 
aumentaron de 24 reconocidos oficialmente 
en los primeros seis meses del 2023, a 29 en 
el primer semestre del 2024 y las extorsiones 
denunciadas en la primera mitad de 2023 
fueron 115, contra 165 de enero a junio del 
2024, como se puede leer en la nota que 
publicamos más adelante. Son tres delitos de 

alto impacto a cuyas cifras habría su sumarle 
los datos de casos mal categorizados -muy 
frecuentes en el caso de violencia de género- 
y los delitos que no son denunciados y que, 
según el INEGI, podrían ser casi nueve de 
cada diez por la pérdida de confianza en las 
instituciones.

Ni siquiera vale la pena pedir las fuentes en 
las que el Secretario de Gobierno fundamenta 
sus dichos, o que sea más explícito y explique 
por qué considera como “caso aislado” la 
violencia que todos vivimos constantemente. 
Simplemente es la muestra de que se quiere 
vivir fuera de la realidad, en la negación y en 
la indiferencia.

Las afirmaciones del Secretario solo se las 
puede creer alguien que habite en otro país 
o una persona que voluntariamente quiera 
ser engañado. Los que tenemos confianza en 
que las cosas cambien para bien, sabemos que 
tendremos que armarnos de paciencia y que la 
mejoría en la seguridad solo se podrá verificar 
cuando la tranquilidad crezca a lo largo de 
los años y que la inseguridad disminuya en la 
misma proporción que se abate la impunidad. 
Son tareas de largo aliento porque los 
problemas se han dejado crecer por décadas.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

La Comisión de Búsqueda de Per-
sonas se localizó restos óseos en el 
municipio de Huitizlac, al norte de 
la capital morelense durante accio-
nes de búsqueda en campo y tras 
el reporte de un automóvil sinies-
trado.

De acuerdo con fuentes oficiales, 
este lunes el personal de la Comisión 
de Búsqueda de Personas activaron 
los protocolos para el resguardo de 
la zona con la participación de los 
elementos de la Comisión Estatal 
de Seguridad (CES) y Guardia Na-
cional (GN)

Al arribar al sitio, los elementos 
de seguridad pública y de las fuerzas 
federales resguardaron y acordona-
ron el sitio ubicado en el paraje de 
Atexcapan del municipio de Huitzi-
lac, en donde se localizaron restos 
óseos y un automóvil calcinado.

Minutos más tarde, acudió perso-
nal del Servicio Médico Forense rea-
lizó el levantamiento de los restos 
óseos para realizar las indagatorias 
y esclarecer los indicios.

La titular de la comisión de bús-
queda, Wendy Guadalupe Ruiz Ra-
mírez señaló que continuará reali-
zando estas labores, priorizando la 
búsqueda en vida.
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Localizan restos 
humanos en 
auto calcinado 
en Huitzilac

EXAGERADOS • MIGUEL ÁNGEL

ESTRELLA PEDROZA 

El estado de salud de Leonardo 
Gómez Garduño, un futbolista de 16 
años que participa en la Copa Telmex-
Telcel 2024, es crítica tras ser impac-
tado por un rayo mientras jugaba 
fútbol en Cuernavaca; su familia pide 
al gobernador Cuauhtémoc Blanco 
Bravo que sea empático y genere las 
condiciones para que sea trasladado 
en una ambulancia aérea al Hospital 
Siglo XXI. 

Este lunes, iniciaron una campaña 
para recaudar fondos y poder cubrir 
los gastos generados en un hospital 
privado. 

El incidente ocurrió el domingo 
en el campo deportivo de la colonia 
Antonio Barona, según informó Gre-
gorio Yáñez Pineda, entrenador del 
equipo Spartak al que pertenece Leo. 
"El rayo que alcanzó a varios jugado-
res, incluyendo a Leo, fue el primero 
que cayó antes de que se desatara la 
tormenta eléctrica", explicó Yáñez 
Pineda.

Tras el accidente, Leo fue traslada-

do al Hospital General Regional Núm. 
1 del IMSS, pero debido a la gravedad 
de su condición, la familia decidió in-
gresarlo en un hospital privado. 

Claudia Garduño, tía  de Leo, infor-
mó que el rayo causó daños severos 
en el corazón, el sistema nervioso en  
vaso y uno de sus riñones del menor. 

Leo ha sufrido varios paros car-
díacos y requiere atención especia-
lizada que solo puede recibir en el 
Centro Médico Nacional Siglo XXI. 
Sin embargo, su delicado estado de 
salud impide su traslado por tierra, 
haciendo imprescindible el uso de una 
ambulancia aérea.

Han pasado 24 horas del suceso, 
y los trámites burocráticos del IMSS 
han retrasado el traslado. Primero 
fue necesario que los médicos del 
hospital valoraran a Leo, un proce-
dimiento arriesgado dada su condi-
ción. Ahora, el reto es encontrar un 
lugar adecuado para el aterrizaje del 
helicóptero, ya que el helipuerto del 
IMSS no está operativo. Las opciones 
incluyen una cancha de fútbol del IM-
SS o el estacionamiento de un centro 
comercial cercano.

Hasta el momento, ninguna auto-
ridad estatal o municipal ha ofrecido 
apoyo. "Llamamos al gobernador de 
Morelos, que también es futbolista, 
a que sea empático con Leo, que es 
un deportista como él, y que ayude 
a facilitar su traslado y a cubrir las 
necesidades que surjan", expresó la 
familia.

Para contribuir a los gastos mé-
dicos, se ha iniciado una colecta 
en redes sociales, especialmente 
en la cuenta de Instagram @LEO-
GOMEZGAR, donde se compar-
te el número de cuenta Banorte 
5264246815390926, a nombre de 
Gabriel Gómez Garduño, mamá de 
Leo.  Esta información también se 
difunde en la cuenta de Facebook 
del Colegio Cuernavaca, donde se 
informa que Leo cursa tercero de se-
cundaria y es un destacado delantero.

Gregorio Yáñez Pineda destacó 
que Leo es un excelente deportista 
y un talentoso delantero. El joven y 
sus compañeros estaban en plena 
preparación para la Copa Telmex-
Telcel 2024 cuando ocurrió el trágico 
incidente.

ANGÉLICA ESTRADA 

En las últimas semanas, el robo 
de automóviles en Cuernavaca ha 
repuntado, registrando entre dos y 
tres casos al día, traduciéndose a un 
total de 14 de manera semanal, reco-
noció Alicia Vázquez Luna, titular de 
la Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano (Seprac).

El robo de autos no tiene una geo-
grafía específica, puesto que “se co-
mete de manera indistinta, es decir, 
ocurre de manera general en las di-
ferentes colonias de la capital; no hay 

una en específico”, reveló la encargada 
de la seguridad.

Atribuyó estas incidencias a que los 
ciudadanos “muchas veces optan por 
dejar sus vehículos en la calle, en vez 
de un estacionamiento; nosotros he-
mos recomendado desde siempre que 
no dejen sus ventanas abajo, que no 
dejen objetos de valor a la vista, esto 
genera los robos”, dijo.

Un detalle importante que reveló 
Vázquez Luna, durante su tradicional 
rueda de prensa, fue que, si bien no 
hay una zona considerada de mayor 
incidencia, si se ha detectado que los 

vehículos robados son llevados hacia 
la zona sur del estado.

“Hemos detectado que los vehícu-
los robados son llevados hacia el sur; 
pocos van al norte como Huitzilac, 
Monte Casino…la mayoría cruzan la 
autopista y los trasladan a municipios 
de la zona sur del estado”, destacó.

Ante ello, hizo un exhorto a los 
municipios de Temixco, Xochitepec e 
incluso Jiutepec para que lleven a ca-
bo acciones que ayuden a la detección 
de vehículos robados, toda vez que es 
un delito que se agudiza en la capital 
morelense.

Leo, el niño futbolista que fue impacto por un 
rayo, se encuentra en estado  de salud crítico

Autos robados en Cuernavaca son 
llevados a municipios del sur

s El auto siniestrado se ubicó en el paraje de Atexcapan del municipio 
de Huitzilac. Foto: Especial.

http://lajornadamorelos.mx


DENISSE B. CASTAÑEDA

o no nací de vientre alguno, a mí me 
soñó mi madre, en una noche de hu-
racanes y sirenas, una noche dónde 

el mundo comenzó a desdibujarse. Recordé 
este verso, entre semana, mientras pen-
saba sobre qué escribir para este martes, 
y encontré que mañana 31 de julio será el 
día mundial de la obstetricia.

Hace algunos años mi abuela materna 
Lydia me contó, que las mujeres parían 
acostadas por mero capricho de los hom-
bres, no había otra razón (insistía ella) que 
justificara la obligación de las mujeres 
durante siglos a parir en la postura más 
incómoda, dolorosa e indefensa posible, 
mi abuela me contaba, que cuando estaba 
embarazada de su segundo hijo, sentía co-
mo la cadera se le partía en dos para abrir 
canal y el niño naciera mucho más rápido 
y sin complicación, me aseguraba que sus 
mejores partos fueron en casa, en cambio 
- ir al hospital a parir, era una pesadilla, te 
insultan, te maltratan, se burlan, cómo si 
tener un hijo fuera un acto de vergüenza, o 
fuera de la ley- mi abuela parió a su primer 
hijo hace 85 años, y créame, las mujeres 
siguen pariendo, con violencia obstétrica 
de parte del personal de salud.

¿Pero, a qué “radiante” hombre se 
le ocurrió que las mujeres debían parir 
acostadas?

Le decían el Rey Sol y; mire que, viendo 
sus retratos, el señor no tenía por ningún 
lado algo de luminosidad, se llamaba Luis 
XIV se dice que era un Rey apasionado a 
las ceremonias y protocolos, día y noche, 
despiertas o dormidas, todas las personas 
de su corte debían usar en todo momento 
rigurosa etiqueta. La decisión de dictar 
que las mujeres debían parir acostadas 
fue un reflejo de su deseo de controlar y 
estandarizar todos los aspectos de la vi-
da en la corte, aunque según el American 
Journal of Public Healt se dice que Rey sol 
tenía un fetiche con el dolor de las mujeres 
en el parto, asistió a los veintidós partos 
de su esposa, no por amor, sino, (según la 
leyenda) por un impulso pervertido, Sol 
se sentaba en su inmenso trono, y orde-
naba, cómo, cuándo y de qué manera la 
mujer en cuestión podía  pujar o no pu-
jar, y claro, decretó que todas las personas 
capacitadas para asistir un parto fueran 
hombres, se le ordenó se acostara a las 
mujeres sobre la espalda para ralentizar 
el proceso, decidió imponer la posición de 
parto acostada como un estándar oficial. 
Esta decisión no solo buscaba unificar las 
prácticas en la corte, sino que también se 
enmarca en un contexto más amplio de cen-
tralización del poder y control sobre todos 
los aspectos de la vida cotidiana.

Ojalá dejáramos de ser tan eurocentris-
tas y patriarcalizados, tan dispuestas y dis-
puestos a la patologización y pudiéramos 
ver lo otro, la herencia llena de ritualidad 
y conocimiento ancestral que hemos teni-
do en nuestras manos, esa genealogía de 
conocer lo “oculto” por ejemplo; para la 
mujeres nahuas el embarazo contaba con 
una red apoyo, y la partera era un elemen-
to fundamental, según algunas historiado-
ras el momento del parto era visto como 
un estado de transición radical. La mujer 
se convertía en una “guerrera”. A partir de 
este momento, adoptaría un nuevo esta-
tus social. Sin embargo, las posibilidades 
de morir durante el alumbramiento, eran 
altas. Si el parto iba mal, y si ésta moría 
de se volvía una mocihuaquetz que quiere 
decir mujer valiente.

Hemos tenido que hacer nuevos ca-
minos, luchas, leyes, redefinir, qué es el 
proceso del parto, y por qué nosotras no 
podemos decidir, qué preferimos, si parto 
natural en hospital o en casa, médico o 
partera, natural o cesárea, quiénes deben 
de participar en modelos de embarazo y 
parto, más amables, más humanos, algo 
que debe ser lleno de ternura y de cui-
dado, se ha vuelto en la pesadillas de las 
mujeres mexicanas, en circunstancias de 
empobrecimiento, violencia, desigualdad 
de género, y se le pueden ir sumando ca-
tegorías que las vuelven aún más vulne-
rables.

La Organización Mundial de la Salud 
(OMS) llama a tener procesos de “par-
to humanizado”, al hecho de tomar en 
cuenta, de manera explícita y directa, las 
opiniones, necesidades, valores, emocio-
nales de las mujeres y sus familias en los 
procesos de atención del embarazo, parto 
y puerperio; ya sabrá hay algunos hom-
bres (que cómo saben perfectamente qué 
es parir, pues opinan al respecto) gritan 
desde su silla reclinable y su batita blanca- 
¿humanizado? Por dios ni que estos bultos 
de carne, fueran personas.

Ya en serio, aún hay personas que de-
fienden que el “mejor proceso de parto” 
es el modelo convencional medicalizado 
que desestima el proceso natural de las 
mujeres y no toma en cuenta sus necesida-
des emocionales, culturales y sociales, ni 
mucho menos tienen una práctica médica 
con una mínima mirada de género. A los 
servicios públicos de salud, les sobra 
mucho juicio y les falta mucha sorori-
dad. No olvidemos nunca que el sistema 
patriarcal, misógino y machista ha utiliza-
do la sexualidad y la maternidad como un 
instrumento para controlar el cuerpo y el 
destino de las mujeres, pero afortunada-
mente siempre habremos mocihuaquetz 
para construir realidades, más amables, 
más sororas, menos dolorosas.
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JORGE ENRIQUE PÉREZ LARA*

l nearshoring, la práctica de tras-
ladar procesos empresariales a 
un país cercano al mercado final 

ha ganado relevancia significativa en los 
últimos años. En el contexto global, Mé-
xico se ha posicionado como un destino 
atractivo para el nearshoring debido a 
su proximidad con Estados Unidos, y su 
participación en el Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Este 
fenómeno presenta una oportunidad úni-
ca para el país, pero también plantea de-
safíos y condiciones que deben cumplirse 
para maximizar su potencial.

El nearshoring ofrece múltiples benefi-
cios para México. En primer lugar, puede 
atraer inversiones extranjeras directas, 
lo que se traduciría en la creación de em-
pleos y el desarrollo de infraestructura. 
Además, puede ayudar a fortalecer la di-
versificación de la economía mexicana, 
que hasta hace unas décadas estuvo fuer-
temente vinculada al sector petrolero. La 
llegada de empresas extranjeras puede 
fomentar el desarrollo de nuevos secto-
res industriales y tecnológicos, incremen-
tando así la competitividad del país en el 
mercado global.

Otro aspecto positivo es la posibilidad 
de fortalecer las cadenas de suministro. 
La pandemia de COVID-19 puso en evi-
dencia la vulnerabilidad de las cadenas de 
suministro globales, y muchas empresas 
buscan ahora reducir esa dependencia 
trasladando sus operaciones más cerca 
de sus mercados principales. México, con 
su mano de obra calificada y costos com-
petitivos, puede convertirse en un nodo 
crucial en estas nuevas cadenas de sumi-
nistro regionales.

No obstante, para aprovechar plena-
mente el potencial del nearshoring, Mé-
xico debe superar varios desafíos y crear 
condiciones favorables. Un factor clave es 
la mejora en infraestructura. Aunque el 
país cuenta con una red de transporte re-
lativamente desarrollada, es esencial mo-
dernizar puertos, aeropuertos y carrete-
ras, y expandir la capacidad de logística y 
almacenamiento. Además, la conectividad 
digital debe ser priorizada, asegurando 
que las empresas tengan acceso a tecno-

logías de la información y comunicaciones 
de alta calidad.

La seguridad es otro aspecto crítico. La 
violencia y el crimen organizado son pre-
ocupaciones importantes para las empre-
sas extranjeras que consideran establecer 
operaciones en México. El gobierno debe 
implementar estrategias efectivas para 
mejorar la seguridad y ofrecer un entorno 
estable y seguro para las inversiones.

La educación y la capacitación de la 
fuerza laboral también son esenciales. El 
nearshoring requiere personal calificado 
en áreas técnicas y tecnológicas. Es funda-
mental que el sistema educativo mexicano 
se vincule con las demandas del mercado 
laboral, proporcionando programas de 
formación y capacitación que preparen a 
los trabajadores para las nuevas oportu-
nidades que surgirán.

Además, la certeza jurídica y regulato-
ria es crucial. Las empresas extranjeras 
buscan ambientes de negocios predeci-
bles y transparentes. El gobierno mexi-
cano debe trabajar en la simplificación 
de trámites y en la creación de un marco 
regulatorio claro y estable que promueva 
la inversión y proteja los intereses de las 
empresas.

Las empresas globales cada vez más 
valoran prácticas sostenibles y responsa-
bilidad social corporativa. México debe 
promover políticas y prácticas que no 
solo atraigan inversiones, sino que tam-
bién fomenten el desarrollo sostenible y 
la responsabilidad ambiental.

El nearshoring representa una oportu-
nidad dorada para México en términos 
de desarrollo económico y generación de 
empleo. Sin embargo, para capitalizar ple-
namente esta oportunidad, el país debe 
abordar de manera integral los desafíos 
relacionados con infraestructura, seguri-
dad, educación, certeza jurídica y sosteni-
bilidad. Solo así podrá establecerse como 
un destino preferido para las empresas 
que buscan trasladar sus operaciones cer-
ca de uno de los mercados más grandes 
del mundo. El éxito en estos aspectos no 
solo beneficiará a las empresas extranje-
ras, sino que también contribuirá al creci-
miento y desarrollo sostenible de México 
en el largo plazo.

 *Profesor de El Colegio de Morelos.

NEARSHORING. OPORTUNIDADES Y 
DESAFÍOS

HABÍA UNA VEZ UN REY SOL QUE NOS OBLIGÓ 
A PARIR CON DOLOR, PERO SIEMPRE HABRÁN 
MOCIHUAQUETZ MOSTRÁNDONOS DE NUEVO 
OTROS CAMINOS

E
Y

O Fuente: elaborado con Inteligencia Artificial. Cortesía del autor
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Aquel río Yautepec y la gestión del territo-
rio en el contexto climático actual.

VÍCTOR HUGO FLORES ARMILLAS*

El río Yautepec fue escenario de una parte 
importante de mi infancia. Recuerdo 
frecuentemente las caminatas desde la 

calle Curtidores hacia el mercado municipal 
Centenario, donde crecí jugando entre tiendas 
de ropa y abarrotes, o al exconvento La Asun-
ción de María, donde estudié parte de la educa-
ción primaria. En aquel entonces, mirar hacia 
el río era una práctica común, ya fuera desde 
un antiguo puente de madera, o desde donde 
pasaban los coches y transportes colectivos. 
No importaba el sitio de observación pues los 
objetivos eran los mismos, alguna señal de vida 
acuática o simplemente la contemplación de la 
luz solar y como ésta se reflejaba en los grandes 
charcos que el río se permitía.

No lo sabía en aquel entonces, pero el río 
atraviesa diversas áreas urbanas y rurales 
siendo muy importante para el desarrollo de 
la agricultura y otras actividades económicas 
de la región. Tampoco sabía que una condición 
generalizada en los ríos y barrancas urbanas 
en Morelos y en México, es que enfrentan di-
versos problemas ambientales, incluyendo la 
contaminación por desechos domiciliarios, 
industriales y agrícolas. Y que sufren de la in-
vasión de sus causes propiciando muchas veces 
su desbordamiento durante eventos de lluvia 
intensa; situación agravada por la emergencia 
climática actual.

En un lejano mes de agosto del año 2010, 
mi percepción sobre aquel río y su compleji-
dad cambió por completo. Recibí una llamada 
telefónica de mis padres, que aún vivían en 
aquella calle, solicitando apoyo frente a las 
inundaciones que inminentemente se forma-

rían en el centro de Yautepec en pocas horas. 
“Ahí viene la tromba” decían unos vecinos de 
avanzada edad con miedo de perder sus pocas 
pertenecías. Y así ocurrió, el 24 de agosto se 
registró una severa inundación debido a las 
fuertes lluvias de días anteriores, provocando 
el desbordamiento del río que ocasionó daños 
a la infraestructura del municipio, pérdidas hu-
manas, la afectación de casas y fuertes daños a 
los negocios del mercado municipal.

Por esos años se mencionó que una condi-
ción que contribuyó para la formulación de 
la tragedia es la forma cónica de la subcuen-
ca, pues acumula caudal desde aguas arriba 
donde justamente llueve con más frecuencia 
y copiosidad. Buscando una lectura personal 
de aquel evento, construí un sencillo sistema 
de información geográfica en el que observé 
que al centro de la población descargan dos 
barrancas interconectadas a una densa red 
de drenaje fluvial. Si bien sus condiciones po-
drían parecer similares, existe una diferencia 
en cuanto a su uso de suelo. Por un lado, la red 
Este se distribuye en los márgenes de dos áreas 
naturales protegidas federales, el parque na-
cional El Tepozteco y al área de protección de 
flora y fauna Corredor Biológico Chichinautzin 
y la reserva de estatal Sierra de Montenegro. 
La red Oeste, en cambio, se distribuye dentro 
de grandes zonas de cultivos de los municipios 
de Atlatlahucan, Tlayacapan y Totolapan.

Ahora, después de varios años como prac-
ticante de la biología de la conservación, con-
sidero que la presencia de las áreas naturales 
protegidas tuvo una influencia positiva para 
atenuar la gravedad de aquella inundación, 
reduciendo no sólo los caudales debido a la in-
filtración natural en las zonas con vegetación, 
si no también disminuyendo la contribución de 
materiales producidos por la erosión hídrica. 

En este punto, me surgen algunas dudas. 
¿Qué hubiera pasado si no tuviéramos aque-

llas áreas protegidas? Si conserváramos más 
decididamente nuestros ecosistemas, ¿De qué 
amenazas nos estaremos protegiendo? No será 
complejo imaginar las respuestas teniendo en 
frente diversos escenarios de cambio climático, 
que indican que los efectos más relevantes al 
ciclo del agua serán las variaciones en las pre-
cipitaciones, intensificación de sequías, lluvias, 

huracanes, afectación en la disponibilidad y 
calidad de los recursos hídricos.

*Víctor Hugo Flores Armillas (@victor.
bios). Miembro fundador de Reconcilia 

EcoSocialA.C. Integrante de la iniciativa 
Valoración Social del Capital Natural de 

las Barrancas de Morelos. 

JAIME CHABAUD MAGNUS

En la penumbra del sótano, Abla gatea subiendo y bajan-
do escombros. Comandante Hakim tiene encendido su 
motor, no lo vemos.

ABLA: ¿Usted si logra ver algo, Co-
mandante Hakim? Yo no. Desde la ex-
plosión no encuentro a Basima y eso 
que nunca se separa de mí. ¿Será que ya 
no me quiere? Está muy pero muy os-
curo. ¿Comandante Hakim? Hábleme 
que esto me da susto. Basima siempre 
me aprieta muy fuerte cuando vienen 
del cielo… Ella nunca me suelta… ¿Sí 
me entiende? Comandante Hakim, yo 
lo escucho a usted… ¿Se quedó sordito 

con el estruendo? Eso dicen los papás 
y los tíos de Basima que pasa con los 
estallidos. Que se rompen los tímpanos 
pero yo creo que nosotros no tenemos 
tímpanos… También que se estallan 
las vísceras por dentro y los huesos… 
Tampoco creo que me haya pasado… 
Mire, yo me puedo levantar…

HAKIM: Sesenta y cuatro, cua-
trocientos, ocho y dieciséis…

ABLA: ¿Sí se da cuenta que 
cuando no contesta se vuelve 
odioso?

HAKIM: Negativa la localización de mi amo Yassir nueve 
años.

ABLA: ¿Por qué siempre le dice Yassir nueve años? Sólo 
se llama Yassir…

Hakim sale de la penumbra rugiendo, es un cochecito militar de 
control remoto con un oficial adosado a la estructura.

HAKIM: Señorita Abala de Basima, porque el general Yassir 
nueve años tiene ese rango militar: nueve años… Es el jefe 
supremo.

ABALA: ¿Y por qué me dices Abala 
de Basima? 

HAKIM: Señorita Abala de Basima 
es una sola con su ama… (Duda.) O 
generala… Su superiora… (Se espanta 
cuando ve el aspecto de la muñeca.) 
¡Señorita Abala de Basima, sus ojos! 
Con razón no ve…

ABALA: ¿Qué pasa con mis ojos?

Hakim encuentra un ojo y se lo pone.

HAKIM: No se preocupe, ahora en-
contramos el otro en este campo de 
batalla.

ABALA: ¿Me ayuda mejor a buscar 
a Basima? Nunca debo separarme de 
ella?

HAKIM: Afirmativo, por allá vi uno 
de sus brazos…

Los juguetes se ponen en marcha. 
Oscuro lento.

VAMOS A JUGAR

VOCES POR LA MADRE TIERRA

O Foto tomada de internet, cortesía del autor.

O Imagen proporcionada por el autor.
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Instituto de Energía abastecerá 
a familias, escuelas e industria: 
Margarita González Saravia

Ambientalistas piden mejores 
perfiles en políticas de 
conservación ecológica

VÍCTOR VILLARREAL 
CABELLO*

urante las Jornadas de 
Vinculación Internacional 
"Archipiélagos Transfronte-

rizos: resonancias generaciones di-
versas" en el Colegio de la Frontera 
Sur llevadas a cabo del 24 al 28 de 
abril de 2023 en Tapachula-Chia-
pas se discutía el entendimiento 
entre la movilidad y la inmovilidad. 
De dichas jornadas postulé una re-
flexión sobre otro conceptos para 
hablar de lo que en español enten-
demos por "movimiento". De aquí 
surge el intento por complejizar la 
movilidad de las personas a través 
del concepto "ollin" que significa 
movimiento en náhuatl. Aquí dicha 
reflexión.

Cuando las personas deciden 
emprender un proyecto migratorio 
lo hacen desde un profundo des-
conocimiento del futuro, el tiem-
po se ve comprometido respecto 
a la movilidad en el espacio. Este 
proyecto puede durar días, meses 
o años. Las estrategias materiales 
e identitarias van a reconfigurar su 
partida: si es una persona con o sin 
recursos monetarios, negra o blan-
ca, con o sin redes en el exterior. 
Además, condiciones sistémicas y 
estrategias van a someter a la per-
sona migrante a una maquinaria 
de selección y contención fronte-
riza. Es decir, cuando una perso-
na tiene la idea de migrar diversas 
variables, algunas propias y otras 
externas, van a condicionar la ve-
locidad, el costo y la movilidad de 
esta persona.

Al respecto los estudios migra-
torios se debaten si se debe de 
denominar a este cruce como: 1) 
movilidad, para ejemplificar que 
a pesar de políticas migratorias 
contenga a las personas migran-
tes, tienen capacidad de seguirse 
moviendo pues incluso en espacios 
de espera siguen comiendo, se cor-
tan el cabello, escuchan música y 
se reorganizan para abandonar, 
posponer o retomar el proyecto 
migratorio (Coraza de los Santos, 
2023). Otra propuesta es que se 
debe de denominar a este cruce 
de fronteras como 2) inmovilidad, 
sobre todo para hacer hincapié 
en complejos sistemas de conten-
ción, selección y ralentización de 
la población migrante (Miranda, 
2023). A mi forma de entender las 
cosas, dichas opiniones que pare-
cen opuestas contienen veracidad 
y no por ello una es más correcta 
que la otra. Tanto los sistemas de 
inmovilidad en el mundo se siguen 
complejizando como las personas 
migrantes continúan generando 
dinámicas asociadas al movimien-
to y a la agencialidad en espacios 
de ralentización. El problema para 
mí fue el lenguaje, en español y en 
varias lenguas latinas entendemos 
el movimiento de una forma con-
creta, a lo que propuse el concepto 
de “ollin”.

La tensión teórico-conceptual 
sólo ejemplifica los límites más allá 
de la comprensión de la metodolo-
gía, epistemología y ontología de la 
academia. En otras palabras, los 

actores en práctica superan, hay 
una tensión no resuelta entre la 
movilidad internacional y el hacer 
académico. Sin embargo, esta te-
sis problematiza el tema del movi-
miento. Una tarea inacabada que 
podría decantar holismo con otras 
cosmologías no occidentales, pero 
que tendrían que ser propuestas 
por los “actores” en proceso de 
movilidad. Por ejemplo, el uso de 
la palabra ollin en nahuatl significa 
movimiento grosso modo. Pero a 
través del sentido lato de la pala-
bra la movilidad internacional de 
las personas como proceso com-
plejo que cruza varias etapas, qui-
zá, pueda ser explicada por ollin 
o movimiento. Dicho recurso lin-
güístico se trae a la mesa en tanto 
que el significado profundo de la 
palabra puede ser explicado por 
la antigua cosmovisión náhuatl o 
por “4 poetas suecos”(Paz, 2014: 
115-122) en dónde el movimiento 
es complejo: norte, sur, este, oes-
te, caña, pedernal, casa, conejo, 
el aquí, el atrás, el centro, arriba, 
atrás, adelante son puntos cardi-
nales que se encuentran en cons-
tante movimiento. Algo similar 
ocurre con nuestras vidas y con 
los proyectos de las personas que 
migran. Tenemos un centro por 
un momento, en otro instante ese 
mismo centro cambia, así como 
todas las direcciones cardinales. 
Nuestros objetivos pueden ser la 
obtención de una forma migrato-
ria, el comer o la consecución de 
más dinero.

La palabra ollin, de manera com-
pleja puede aportar el compren-
der las modificaciones espaciales 
que experimentan las personas 
migrantes. Brinda un marco de 
referencia no lineal que se acerca 
más a la experiencia empírica del 
migrante y a nuestra propia expe-
riencia del movimiento. Mi obje-
tivo puede ser llegar a mi centro 
de trabajo por las mañanas, pero 
una inundación en mi hogar puede 
cambiar mi prioridad. Mi mayor 
deseo puede ser comprar una casa, 
alguna catástrofe o la consecución 
de dicho objetivo seguro cambiaría 
mi forma de percibir el espacio ha-
cia dónde me dirijo y mis objetivos.

Las personas sufren un cambio 
espacial, que es definido por múlti-
ples variables a lo que la academia 
responde con definiciones: “uso 
del sistema de asilo/refugio para 
la movilidad como proceso lleno de 
agencialidad”, migración forzada, 
flujos mixtos, push and pull, etc. A 
pesar de que el concepto ollin del 
náhuatl  hace mucha lógica al ser 
la movilidad internacional un pro-
ceso complejo, lleno de movilidad, 
retrocesos, espera; la realidad re-
fleja otra cosa. No parece prudente 
traer a la mesa un concepto que no 
es propio de los estudios migrato-
rios o que no emerge de la realidad 
empírica de los contextos migrato-
rios. Sin embargo, uno nunca sabe 
cómo juega la paciencia, mucho 
menos el lenguaje.

*Momoxca, internacionalista, 
escritor y migrantólogo.

LA PALABRA “OLLIN” EN LOS 
ESTUDIOS MIGRATORIOS

DREDACCIÓN

La gobernadora electa, Margarita 
González Saravia, dio a conocer que 
ya ha tenido pláticas con la Comisión 
Federal de Electricidad para crear 
la Agencia de Energía del Estado de 
Morelos que impulse el consumo de 
energías sustentables, como la solar y 
la hidráulica. Informó que este proyecto 
se iniciará con la instalación de paneles 
solares en cien escuelas.

“Vamos a trabajar para que el esta-
do tenga mejores condiciones, tanto de 
abasto energético para las familias de 
escasos recursos, como para la propia 
industria, todo aquello que nos lleve a 
generar nuevos tipos de energía, lo va-
mos a impulsar", afirmó. 

En reunión con integrantes de la Cá-
mara Nacional de la Industria de Trans-
formación de Morelos (CANACINTRA 
Morelos), la gobernadora electa dijo 
que su gestión buscará que el desarrollo 
económico de la entidad sea transver-
sal, por lo que, a través de la próxima 
Secretaría de Desarrollo Económico, 
se creará el Instituto de Economía y 
Bienestar que tendrá por objetivo ser 
soporte para micro, pequeñas y media-
nas empresas, lo que detonará mayores 
oportunidades para el crecimiento del 
estado.

En este encuentro refrendó su res-
paldo al sector empresarial que se verá 
apoyado con infraestructura y resaltó 
que es necesario un plan de innovación 
en la producción local, como en texti-
les, cerámica o turismo, para que se 
oferten productos renovados, mismos 
que podrán exponerse en la Plataforma 
de Vinculación para que sea un pun-
to de encuentro y de conexión con la 
oferta estatal. 

Anunció que el próximo secretario 
de Economía del Gobierno de Méxi-
co, Marcelo Ebrard, visitará Morelos 
próximamente para dar a conocer el 
Plan Nacional de Desarrollo Econó-
mico e incluir al estado en los progra-
mas federales de impulso industrial y 
financiero.

El presidente de CANACINTRA 
Morelos, Eduardo Medina Carbajal y 
miembros del sector, mostraron su in-
tención de colaborar para invertir en 
manufactura avanzada, brindar siste-
mas de agroindustria, programas de in-
teligencia artificial para aspectos edu-
cativos para que los estudiantes tengan 
dominio sobre maquinaria compleja y 
aportar de la experiencia que tiene la 
parte empresarial para contribuir al 
desarrollo estatal.

Durante la reunión, en la que tam-
bién participó Esperanza Ortega Azar, 
presidenta de CANACINTRA a nivel na-

cional, la gobernadora electa refrendó 
la colaboración entre el gobierno y 
la industria, así como la cooperación 
para fortalecer alianzas, proyectos y 
fomentar el crecimiento económico 
de Morelos.

CLARA VIVIANA MEZA

Ante la grave situación ambiental que atraviesa Morelos, 
aunado a la crisis hídrica, la pérdida de biodiversidad, la crisis de 
contaminación y de calentamiento global, activistas ambientales 
hicieron un llamado a la virtual gobernadora electa, Margarita 
González Saravia, para elegir al mejor perfil para el área, tras 
darse a conocer la posible designación de Javier Bolaños Aguilar.

Diversas organizaciones emitieron un pronunciamiento en 
el que señalaron que se requiere “imperativamente” valorar la 
designación de un “buen profesional” a cargo de la Comisión 
Estatal del Agua (CEAGUA), tras referir que el exfuncionario 
no tiene el compromiso ni mostró resultados para el manejo 
sostenible del agua, durante anteriores administraciones.

“Manifestamos nuestra preocupación y rechazo ante la 
amenaza que representa para nuestro estado que el señor Ja-
vier Bolaños ocupe una vez más un cargo público en la nueva 
administración estatal. Durante su cargo en la CEAMA fue el 
responsable directo de la expedición ilegal de múltiples autori-
zaciones de impacto ambiental de proyectos que representaron 
verdaderos ecocidios para nuestro territorio, produciendo una 
destrucción ambiental sin precedentes que afectó manantia-
les, acuíferos y ríos; la calidad del agua, de la tierra y del aire”, 
informaron. 

Recordaron que Javier Bolaños, desde su cargo en la CEAMA, 
operó las autorizaciones de impacto ambiental “a la medida” de 
los promoventes para imponer diversos proyectos comerciales 
“símbolos de la corrupción más impune” que provocó fueran 
destruidos el Casino de la Selva y sus murales realizados por 
artistas de talla internacional; la zona arqueológica olmeca 
Gualupita de una antigüedad de por lo menos mil 200 años 
antes de nuestra era.

Así como cientos de árboles maduros y sanos que eran el 
hogar de fauna nativa y migratoria y que contribuían de manera 
importante a regular la temperatura, a la recarga de mantos 
acuíferos y a purificar el aire, por lo que la ilegalidad de la auto-
rización y la “violación a los derechos más elementales” detonó 
un fuerte movimiento social en la entidad que llegó incluso 
llegó ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

“Ahora podemos decir que la pérdida de ese pulmón verde, de 
los más grandes en la ciudad de Cuernavaca, sin duda contribuyó 
a que la ola de calor recientemente vivida en el mes mayo pasado 
exacerbara los efectos y consecuencias del calentamiento global 
en la población local”, abonaron. 

También, añadieron que derivado de sus decisiones se gene-
ró un conflicto socioambiental por el Manantial Chihuahuita, 
ya que desde su cargo en la CEAMA permitió que la industria 
inmobiliaria y constructoras de unidades habitacionales como 
Casas Geo, Casa ARA, Promotora Tepetzingo, Urbasol y otras 
que “no cumplían con los requisitos de licencias de construcción 
ni manifestaciones de impacto ambiental, iniciaran la construc-
ción de desarrollos inmobiliarios.

“Autorizó de manera ilegal la expansión de gasolineras que 
no cumplían con las licencias requeridas y con manifestaciones 
de impacto ambiental que contenía datos falsos para favorecer 
su instalación. El caso más emblemático fue la gasolinera Mi-
llenium 3000 en Cuautla sobre el acuífero Cuautla-Yautepec a 
escasos dos metros del manantial El Calvario que surte a gran 
parte de la población y que la misma CONAGUA recomendó no 
instalar por el peligro de contaminación, así como otras acciones 
como la desincorporación de más de 300 hectáreas del ecosis-
tema selva baja caducifolia con un alto grado de conservación 
que eran parte de la Reserva Estatal Sierra de Montenegro, 
las cuales, fueron entregadas para su explotación a la empresa 
Cementos Moctezuma”, puntualizaron.

O En el encuentro González 
Saravia refrendó su respaldo al 
sector empresarial y resaltó que 
es necesario un plan de 
innovación en la producción 
local. Foto: Especial



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ Y 
LA JORNADA MORELOS

Aunque durante el primer 
semestre del 2024 en Morelos 
los feminicidios reconocidos 
por la autoridad aumentaron 
en 20%, los homicidios dolo-
sos en 31.4% y las extorsiones 
en 43.5% respecto del mismo 
periodo del año anterior, el se-
cretario de Gobierno, Samuel 
Sotelo Salgado aseguró que 
Morelos bajó en la comisión 
de delitos, al colocarse en el 
lugar 17 a nivel nacional en la 
comisión de los delitos, pues 
sólo algunos municipios des-
tacan con brotes de violencia.

En entrevista, Samuel So-
telo reconoció que se han re-

gistrado diversos hechos que 
mantienen los focos rojos en 
municipios como Temixco, 
Cuautla y Yecapixtla. "El tipo 
de delincuencia creo que eso 
nos pega más a pesar de que es 
un fenómeno a nivel nacional, 
sin embargo, es lo que reque-
rimos en Morelos, hay algunos 
municipios que han trascendi-
do en otros temas de violen-
cia", aseguró.

Explicó que en el caso de 
Huitizlac también han repor-
tado una baja de la comisión 
de los delitos, ya que ha sido 
atendido con los operativos de 
las fuerzas castrenses y de la 
Guardia Nacional.

"Se han dado algunos even-
tos aislados pero también se 

tiene presencia trabajando en 
el combate a los delitos de alto 
y menor impacto en las loca-
lidades que hemos detectado 
como foco rojo", dijo. 

En el primer semestre de 
2024, en Morelos se cometie-
ron 749 homicidios dolosos, 
contra 570 de enero a junio 
del 2023. Los feminicidios au-
mentaron de 24 reconocidos 
oficialmente en los primeros 
seis meses del 2023, a 29 en el 
primer semestre del 2024. Las 
extorsiones denunciadas en la 
primera mitad de 2023 fue-
ron 115, contra 165 de enero 
a junio del 2024. Todos estos 
datos del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública.

LA JORNADA MORELOS

El futuro secretario de Se-
guridad Pública del gobierno 
Federal, Omar García Harfuch, 
tendrá opinión para el nombra-
miento de su homólogo en Mo-
relos, a fin de alcanzar un nuevo 
grado de colaboración, adelantó 
la gobernadora electa, Margari-
ta González Saravia, quien expli-
có que en agosto dará a conocer 
los nombres de la mitad de quie-
nes integrarán su gabinete, y el 
resto serán presentados hasta 
septiembre, por lo que pidió no 
adelantar opiniones al respecto.

Explicó que ya se ha platica-
do con Omar García Harfuch 
“porque queremos alinearnos 
al plan nacional de seguridad” y 
aseguró que al futuro secretario 
también se le solicitará opinión 
sobre quién debe ocupar la Se-
cretaría de Seguridad Pública 
en Morelos, que sustituiría a la 
actual Comisión Estatal y reite-
ró “siempre es importante que 
los órganos que tengan que ver 
con seguridad y justicia, tengan 
sus exámenes de control de con-
fianza”.

Reconoció que con los nom-
bramientos de su equipo de 

trabajo no se le dará “gusto a 
todo mundo, pero va a ser un 
gabinete de gente trabajadora, 
morelense, honrada, compro-
metida. Y como yo misma voy 
a someterme a revocación de 
mandato a los tres años, lo ten-
drá que hacer el gabinete. Aque-
llos que no estén funcionando, 
se cambiarán”.

Aseguró que el gabinete será 
paritario (incluirá tantas muje-
res como hombres en los cargos 
de relevancia), y todos sus inte-
grantes firmarán un documento 
compromiso de ética en el servi-
cio público.

OLÍMPICOS MORELENSES • OMAR
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Secretario de 
Gobierno 
presume baja en 
delitos, las cifras 
lo contradicen

García Harfuch 
evaluará al secretario 
de Seguridad Pública 
de Morelos
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Banco de Alimentos 
no puede atender a 
todo Morelos

Canacintra pide programación 
de apagones en el país

Prepárate, subirá el costo de los 
uniformes escolares

El legado de CONAGUA en tiempos de la 4T 
(Última parte)

JUAN CARLOS VALENCIA 
VARGAS*

erramos esta semana con este 
ciclo de columnas destinadas 
a analizar lo que se ha hecho 

y se ha dejado de hacer durante el 
sexenio que está a punto de concluir 
por parte de la autoridad en mate-
ria de gestión de las aguas naciona-
les: la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA).

Ya hemos revisado en las dos co-
lumnas anteriores los avances y los 
retos en materia de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento, así 
como en materia hidroagrícola. La 
construcción de 18 proyectos prior-
itarios en los que ha invertido más 
de 110 mil millones de pesos para in-
corporar más de 100 mil hectáreas 
al riego y beneficiar a más de 24 
millones de habitantes es, sin lugar 
a dudas, un gran logro digno de re-
saltarse ya que atiende necesidades 
históricas en materia de inversión 
en proyectos hidráulicos. Ojalá que 
la siguiente administración decida 
mantener este ritmo de inversión 
durante los siguientes años.

Lo único que un humilde profesor 
como yo sugeriría es darle un poco 
de esa enorme inversión a las ac-
ciones no-estructurales (es decir, las 
que no se refieren primordialmente 
a la construcción de infraestructu-
ra), aquellas que son (o al menos 
deberían ser) parte de la tarea fun-
damental de una institución como 
la CONAGUA.

Menciono algunas de las que me 
vienen a la mente: la vigilancia de 
las concesiones. La CONAGUA otor-
ga concesiones y permisos para el 
uso de agua para diferentes fines, 
como abastecimiento urbano, riego 
agrícola, generación de energía, 
y usos industriales. La sobrex-
plotación de 105 acuíferos exige una 
vigilancia mucho más severa de los 
volúmenes que se extraen por parte 
de todos los sectores usuarios. El 
papel de autoridad de la CONAGUA 
se ha visto seriamente disminuido 
en los últimos años. 

La vigilancia de las descargas. 
La evidente contaminación de 
ríos como el Lerma-Santiago, 
Atoyac-Zahuapan, Apatlaco, etc. 
exige una mucho mejor vigilancia 
(y sanciones) para que las descargas 
cumplan con las normas correspon-
dientes. Se deben buscar medidas 
más efectivas para prevenir y con-
trolar la contaminación de cuerpos 
de agua y trabajar en la protección 
de los ecosistemas acuáticos y la 
conservación de las fuentes de agua.

La modernización de los sistemas 
de monitoreo hidrométrico, clima-
tológico y de calidad del agua. La 
CONAGUA monitorea la cantidad 
(y calidad) de los recursos hídricos 
a nivel nacional, realizando medi-
ciones y evaluaciones periódicas 
a través de una red de monitoreo 
que ya es muy vieja y obsoleta en 
muchos aspectos. Urge una reno-
vación y modernización de esa red 
para poder tener datos confiables 
y de preferencia en tiempo real de 
precipitaciones, escurrimientos, 
calidad de las aguas, etc.

La actualización de los estudios 
de disponibilidad en cuencas y 
acuíferos. Muchos de los estudios 
que sirven de base para el cálculo 
de estas disponibilidades tienen dé-
cadas de haber sido realizados. Su 
actualización es urgente para que 
las decisiones de autorizar (o negar) 
un nuevo aprovechamiento esté 
sustentadas en datos más reales y 
actuales.

La identificación de necesidades 
de reforma y la elaboración de pro-
puestas para mejorar la legislación 
vigente. Por ejemplo la regulación 
de los servicios de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento. La 
prestación de estos servicios corre-
sponde a los municipios de acuerdo 
con lo establecido en el artículo 115 
constitucional, sin embargo, corre-
sponde a la CONAGUA impulsar las 
bases para que en todo el país poda-
mos aspirar a recibir agua potable 
de buena calidad, con continuidad y 
presión adecuadas, además de que 
las descargas reciban tratamiento. 
Una ley (nacional) que regule los 
servicios de agua potable, alcan-
tarillado y saneamiento sería muy 
útil junto con un órgano regula-
dor de esos servicios. Un impacto 
sostenible solo se logrará cambian-
do, de fondo, las reglas del juego. 

Otro ejemplo es la tristemente 
célebre Ley General de Aguas, que 
debería regular el Derecho Huma-
no al Agua y al Saneamiento estab-
lecido en el artículo 4º de nuestra 
constitución desde el 2012. Van 4 
legislaturas (con esta) que no logran 
cumplir con este mandato consti-
tucional. La CONAGUA debe jugar 
un papel activo en proponer al Ejec-
utivo Federal las modificaciones 
necesarias a las leyes y reglamentos 
relacionados con el agua.

Ojalá que la siguiente adminis-
tración decida invertir también en 
fortalecer el papel de autoridad de 
la Comisión Nacional del Agua.

*Profesor, consultor y gerente 
general de AQUATOR

AGUA PARA TODOS

C
CLARA VIVIANA MEZA

El Banco de Alimentos en More-
los no cuenta con el presupuesto 
suficiente para atender al total de 
la población en pobreza extrema en 
la entidad, ya que requiere de una 
inversión millonaria para ampliar 
su infraestructura en los munici-
pios más desfavorecidos.

El director de la organización 
Rafael Jiménez, explicó que es 
fundamental un trabajo coordi-
nado con escuelas y cámaras em-
presariales para que conozcan a 
fondo este proyecto y coadyuven 
en la vinculación para recaudar 
más alimentos en lugar de desper-
diciarlos.  

“Una empresa especializada nos 
hizo un estudio de viabilidad, res-
pecto al nivel de pobreza en el esta-
do, así como también de la comida 
que se está desperdiciando que es 
más del 35 por ciento del producto 
en el país y, de ese porcentaje, sólo 
se rescata el dos por ciento”, dijo. 

Por lo que consideró que en el es-
tado se tiene un potencial de resca-
te muy alto que permitiría al Banco 
de Alimentos en Morelos crecer y 
desarrollarse hasta cuatro veces 
en infraestructura; sin embargo, 
para eso se requiere de una inver-
sión millonaria, de alrededor de 60 
millones de pesos, que sólo se lo-
grarán con el trabajo coordinado el 
sector público, privado y sociedad 

en general para lograr un centro 
de distribución en todo Morelos. 

“Atendemos 18 municipios y 
dos en el sur de Guerrero, cuyos 
beneficiarios se organizan en co-
munidad y vienen desde aquel es-
tado por sus alimentos. Estamos 
ubicados en Cuernavaca y también 
los municipios que están en la zona 
conurbada son usuarios del Banco 
de Alimentos”, puntualizó.

LA JORNADA MORELOS

Esperanza Ortega Azar, presi-
denta de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Transformación 
visitó Morelos, donde pidió a la 
autoridad en materia energética 
del país reunirse con los empre-
sarios para tratar el tema de los 
apagones en todo territorio, que 
provocan pérdidas millonarias 
“en dólares” a la industria.

La presidenta de la cámara ase-
guró “si ellos ya tienen una pro-

gramación de cómo van a ser los 
apagones, pues que nos la den, pa-
ra que esas industrias se preparen 
y puedan estar listas para que en 
el momento que eso ocurra, así, 
la pérdida no sería tan costosa”.

Aseguró que aún con la noti-
ficación habría costos para las 
empresas, pero serían “pérdidas 
preparadas para las cuales se pue-
da amortiguar”. Explicó que los 
cortes de energía improvisados 
para la industria hay pérdidas 
pues se afecta la línea de pro-
ducción, “porque muchas veces 

no se ha terminado una línea de 
producción, no se ha terminado 
un proceso” y se debe de volver 
a iniciar.

Explicó que los apagones no 
programados afectan a toda la in-
dustria por ejemplo a la automo-
triz “donde tenemos ya la deman-
da establecida, los semiconduc-
tores, las piezas, los procesos… 
un paro de esa naturaleza afecta 
porque muchas veces el sistema 
de producción queda a medias, 
y si es un sistema automatizado, 
cuántas piezas se desperdician”.

CLARA VIVIANA MEZA

Empresarios de la industria textil en Morelos die-
ron a conocer que el precio de los uniformes esco-
lares tendrá un aumento del 10 por ciento, por el 
incremento en los costos, próximo a iniciar el ciclo 
escolar.

En entrevista, Isaac Labra, miembro de la Cámara 
Nacional de la Industria de Transformación (CANA-
CINTRA) y experto en el ramo, comentó que esto 
se debe a que se ha registrado un aumento en las 
telas. Sin embargo, con la aprobación del uniforme 
neutro podrían incrementar las ventas y también 
los precios. 

“El beneficio sería universal, tanto para los vende-

dores como para los compradores. Actualmente cada 
escuela maneja sus precios, pero con el uniforme 
neutro podrían estabilizarse los costos. Cada diseño 
de corte inglés o italiano tiene un precio y a final de 
cuentas el problema son los costos para los papás, 
principalmente si sus hijos estudian en escuelas par-
ticulares”, acotó. 

En este sentido, indicó que, a largo plazo, los cos-
tos podrían disminuir; sin embargo, instó a los pa-
dres de familia a buscar calidad y comprar en lugares 
establecidos en donde existe garantía de calidad, 
a diferencia de lugares como mercados o tianguis.

Por último, consideró que, con la aprobación del 
uniforme neutro, con el tiempo podrían “abaratarse” 
los costos, por lo que el sector también sería bene-
ficiado.

O Piedefoto. Foto: Redes Sociales.



ANGÉLICA ESTRADA 

Recientemente, motociclistas de 
Morelos realizaron bloqueos en la 
capital para manifestar su rechazo 
por la aplicación del programa “Moto 
Segura”, mismo que aplican en con-
junto la Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMyT) y los ayuntamien-
tos, y el cual han calificado como “un 
negocio redondo de las autoridades”.

Diego López, un joven motociclis-
ta relató que, en un retén su unidad 
le fue confiscada por los elementos 
que participaban en el operativo, ar-
gumentando que no portaba placas.

El joven, explicó a los elementos 
que sí contaba con un vehículo regu-
larizado, mostrando en ese momento 
las placas digitales que emite la SMyT, 
a falta de placas metálicas, mismas 
que la dependencia no ha podido ad-
quirir argumentando falta de recur-
sos económicos.

“La gente que participa en los ope-
rativos abusa de su función, son pre-

potentes y, en muchos casos actúan 
por encima de la ley; a mí ni siquiera 
me escuchaban, simplemente me de-
cían que no tenía placas, procediendo 
a romper la hoja (placas digitales) que 
te entregan en Movilidad (SMyT). Es 
algo que ellos te entregan y que no 
hacen válido; es un acto de abuso e 
injusticia de la misma autoridad”, 
relató.

La motocicleta de Diego fue subi-
da a una grúa, donde al menos una 
veintena de estos mismos vehículos 
ligeros ya se encontraban e iban rum-
bo al corralón.

Al acudir ante la autoridad muni-
cipal para lograr la liberación de su 
vehículo, Diego se encontró con que 
debía pagar una multa superior a los 
dos mil 500 pesos, por circular sin 
placas “aunque si portaba las digita-
les que te dan en Movilidad”, insistió.

Aunado a la multa, al remitirse 
la unidad al corralón, Diego se en-
contró con que debía pagar dos mil 
800 pesos más por el arrastre de su 
motocicleta, además de los dos días 

que estuvo en el corralón “por uso de 
piso”, un monto de 217 pesos por día.

“Es un negocio redondo que bene-
ficia a las autoridades involucradas: 
Movilidad te expide placas digitales, 
la famosa hoja verde que cada 30 días 
expira y debes acudir a cambiarla; 
ellos mismos, sabiendo que no te en-
tregan las placas físicas (metálicas) 
ponen operativos donde no te los van 
a valer, es más no te permiten dar ese 
argumento, no te escuchan y de inme-
diato te los rompen para quitarte las 
motos y ahí entra el beneficio para el 
ayuntamiento, te imponen multas por 
nada. Porque no es tu culpa que no 
tengas placas. Muchos las pagamos 
y no las recibimos. De ahí siguen los 
de las grúas, quienes te cobran arras-
tre y los días que tu vehículo está ahí 
parado; no dudo que en tránsito (po-
licía vial) te hagan tardado el trámi-
te, en mi caso fueron dos días para 
pagar una multa y que así alarguen 
el tiempo en que los vehículos estén 
en el corralón; les dan a ganar más 
dinero…es un negocio redondo y muy 
jugoso”, relató.

De acuerdo con las autoridades 
estatales, el objetivo del programa 
“Moto Segura”, es el de regularizar di-
chos vehículos, ya que el uso de estos 
ha incrementado considerablemente 
en los últimos años en la entidad; el 

último padrón (2021) precisó una cir-
culación de nueve mil motociclistas 
en Morelos, cifra que actualmente no 
es precisa.

Además, las autoridades lo han 
señalado como una estrategia para 

evitar la comisión de algunos deli-
tos; principalmente se busca com-
batir los homicidios dolosos, actos 
donde frecuentemente se trasladan 
en motocicleta los integrantes de 
grupos criminales que cometen las 
agresiones.

ANGÉLICA ESTRADA 

Autoridades de la policía vial de 
Cuernavaca rechazaron que durante 
los operativos denominados “Moto 
Segura”, los elementos hayan incu-
rrido en prácticas que se consideran 
abusos contra los conductores, tales 
como romper las placas o permisos 
digitales.

Antonio Tencle, director de viali-
dad en la capital, recordó que dichos 
operativos se habrían realizado en 
coordinación con la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMyT), cu-
yos elementos pudieron actuar de 
esta manera.

En entrevista para La Jornada 
Morelos, Diego López, un conductor 
de motocicleta fue quien denunció 
dichos abusos, señalando incluso 
que algunas veces, autoridades que 
participaban en los operativos no 
justificaban el aseguramiento de las 
unidades, simplemente procedían 
a subirlas a las grúas y posterior a 
cobrar las multas.

Sin embargo, el director de la poli-
cía vial recordó que apenas el pasado 
fin de semana, la corporación llevó 
a cabo el operativo de manera inde-
pendiente, es decir, no hubo partici-
pación de la SMyT.

“Este fin de semana llevamos a ca-
bo el operativo, donde revisamos so-
lamente la vigencia de los permisos 
y que éstos no sean apócrifos, es de-
cir, no se permiten de otros estados, 
porque son falsos; solo revisamos 
eso y que no se rebase el número de 
tripulantes permitidos, nada más”, 
explicó.

Reconoció que, durante la última 
semana más de cien motocicletas 
fueron detenidas y llevadas al co-
rralón, por las faltas antes mencio-
nadas.

Las autoridades municipales ad-
virtieron que el operativo continuará 
por parte del municipio, aunque ya 
se establecieron algunos acuerdos 
con los conductores para hacer flexi-
ble el programa.

LA JORNADA MORELOS

El alcalde de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, reiteró su 
llamado a motociclistas que circulan 
en la ciudad a acatar el orden para 
evitar ser infraccionados, y refirió 
que en la ciudad hay alrededor de 
50 casas de gestoría vehicular que 
expiden permisos para circular apó-
crifos.

“Hoy vemos motocicletas por to-
dos lados, rebasando por la derecha, 
por la izquierda, parándose en plena 
vía rápida, no usan algún aditamento 
para su propia seguridad como casco 
o chalecos reflejantes, que permitan 
visualizarles. Lo que les pedimos es 
que estén dentro del orden para evi-
tar ser infraccionados por Cuernava-
ca y que no se les retiren las motoci-
cletas”, aseguró Urióstegui.

Recordó que el operativo que de-
termina que los permisos expedidos 
por municipios del estado de Gue-
rrero, lo lleva a cabo la Secretaría de 
Movilidad del Ejecutivo estatal.

Dijo que no hay un dato sobre el 
total de casas de gestoría ubicadas en 

Cuernavaca que expiden documenta-
ción apócrifa de control vehicular de 
municipios guerrerenses “porque no 
solo hacen gestoría para permisos de 
circulación de vehículos, sino para 
trámites administrativos, debe ha-
ber unas cincuenta más o menos”. Y 
recordó: “Los permisos que venden 
en esos negocios, obviamente, no son 
legales”.

En paralelo, autoridades de la 
Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano (SEPRAC) se reunieron 
con más de 50 motociclistas que so-
licitaron apoyo ante la preocupación 
que les ha generado los operativos 
que está realizando por parte de la 
Secretaría de Movilidad y Transpor-
tes, acordando ser responsables en 
su conducción y en el cumplimiento 
a los documentos establecidos en el 
Reglamento de Tránsito. 

En conferencia de prensa, la titu-
lar de SEPRAC, Alicia Vázquez Lu-
na, señaló que la reunión sostenida el 
pasado fin de semana, se diferenció 
cuáles son los operativos coordina-
dos con el Gobierno del Estado y 
aquellos operativos distintos a car-
go de la policía vial de Cuernavaca, 
llegando a un entendimiento sobre la 

importancia de cumplir con los docu-
mentos reglamentarios al momento 
de circular, pero también el Ayunta-
miento les ofreció apoyo respecto a 
las infracciones. 

El director general de la Policía 
Vial, Javier Tencle Santiago, subrayó 
que en Cuernavaca se continua con 
el operativo de “Moto Segura”, me-
diante el cual se revisa la vigencia de 
los permisos para circular, así como 
la licencia y tarjeta de circulación, ya 
que la falta de esta documentación 
amerita la detención de la unidad co-
mo ocurrió la semana pasada con el 
aseguramiento de 105 motocicletas 
que incumplieron el Reglamento de 
Tránsito. 

En este sentido, destacó que en 
Cuernavaca las infracciones que 
más cometen los motociclistas son 
la falta de casco protector a la hora 
de circular, circular por las líneas 
longitudinales y llevar a más de dos 
personas de las autorizadas en la 
tarjeta de circulación, recordan-
do que los acompañantes también 
deben portar en todo momento el 
caso, de no hacerlo pueden recibir 
una multa que asciende de cinco a 
15 UMAS.
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Programa Moto Segura: un 
“negocio redondo”, dicen

Descartan 
abusos de 
policía vial en 
operativo 
“Moto Segura”

Por lo menos 50 casas de 
gestoría expiden permisos 
falsos para circular

s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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C. Margarita González Saravia, Gobernadora electa del Estado de Morelos 
Sociedad morelense y medios de comunicación:

Cuernavaca Mor. a 29 de julio, 2024

Las organizaciones ambientalistas de Morelos ma-
nifestamos nuestra más profunda preocupación y 
rechazo ante la amenaza que representa para nuestro 
estado que el señor Javier Bolaños Aguilar ocupe una 
vez más un cargo público en la nueva administración 
estatal a su cargo.

Como es de su conocimiento el señor Bolaños 
fue titular de la Comisión Estatal de Agua y Medio 
Ambiente (CEAMA) en la administración de Sergio 
Estrada Cajigal y Secretario de Gobierno con Mar-
co Adame Castillo. Durante su cargo en la CEAMA 
fue el responsable directo de la expedición ilegal de 
múltiples autorizaciones de impacto ambiental de 
proyectos que representaron verdaderos ecocidios 
para nuestro territorio, produciendo una destrucción 
ambiental sin precedentes que afectó manantiales, 
acuíferos y ríos; la calidad del agua, de la tierra y del 
aire; y el surgimiento de conflictos socioambientales 
que cobraron vidas de activistas defensores de la 
Naturaleza y pusieron en riesgo la paz en nuestro 
estado.

Para ejemplificar lo anterior, le mencionamos solo 
algunos ejemplos de la negligencia durante su paso 
por cargos públicos, lo que consideramos fue una 
de las épocas más funestas para nuestro medio am-
biente en Morelos.

1. Destrucción del patrimonio histórico, cultural y 
ambiental en el ex hotel Casino de la Selva y la Zona 
Arqueológica Gualupita en Cuernavaca.

Javier Bolaños desde su cargo en la CEAMA operó 
las autorizaciones de impacto ambiental a la medi-
da de los promoventes para imponer los proyectos 
comerciales Costco y Mega Comercial Mexicana, 
símbolos de la corrupción más impune que provocó 
fueran destruidos: el Casino de la Selva y sus murales 
realizados por artistas de talla internacional; la zona 
arqueológica Olmeca Gualupita de una antigüedad 
de por lo menos 1,200 años antes de nuestra era; y 
cientos de árboles maduros y sanos que eran el hogar 
de fauna nativa y migratoria y que contribuían de 
manera importante a regular la temperatura, a la 
recarga de mantos acuíferos y a purificar el aire. La 
ilegalidad de la autorización y la violación a los dere-
chos más elementales detonó un fuerte movimiento 
social en la entidad que llegó incluso llegó ante la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Bajo el lema "Parque sí, Costco NO”, las perso-
nas defensoras del patrimonio histórico, cultural y 
ambiental se conformaron en el Frente Cívico Pro 
Casino de la Selva y a pesar de que lograron que la 
Cámara de Diputados emitiera un Punto de Acuerdo1 
en el que se exhortaba al Presidente de la República 
que expropiara el terreno en el que se ubicaba el ex 
hotel Casino de la Selva y fuera declarado monu-
mento artístico, histórico, arqueológico y patrimonio 
nacional;

1 http://sil.gobernacion.gob.mx/Archivos/Documentos/2001/09/
asun_3653_20010920_1132254364.pdf

las y los integrantes del Frente Cívico fueron re-
primidos por la fuerza policial estatal y municipal, 
posteriormente encarcelados en el penal de alta se-
guridad de Atlacholoaya. Esto constituyó un caso 
de violencia y de injusticia ambiental ampliamente 
difundido en los medios de comunicación y artícu-
los de investigación académicos a nivel nacional e 
internacional. Ahora podemos decir que la pérdida 
de ese pulmón verde, de los más grandes en la ciudad 
de Cuernavaca, sin duda contribuyó a que la ola de 
calor recientemente vivida en el mes mayo pasado 
exacerbara los efectos y consecuencias del calenta-
miento global en la población local.

2. Conflicto socioambiental por el Manantial 
Chihuahuita.

Javier Bolaños desde su cargo en la CEAMA permi-
tió que la industria inmobiliaria y constructoras de 
unidades habitacionales como Casas Geo, Casa ARA, 
Promotora Tepetzingo, Urbasol y otras que no cum-

plían con los requisitos de licencias de construcción 
ni Manifestaciones de Impacto Ambiental iniciaran la 
construcción de desarrollos inmobiliarios. Ante de la 
preocupación los pueblos de la región centro-sur de 
Morelos por la falta de agua en los manantiales Chi-
huahuita, El Salto y El Zapote que abastecen de agua 
a aproximadamente 13 comunidades, algunas de ellas 
indígenas de la zona centro de Morelos, se formó uno 
de los más grandes movimientos socioambientales 
denominado “Los 13 Pueblos en Defensa del Agua, 
la Tierra y el Aire”, que tenía como fin evitar que los 
desarrollos inmobiliarios se asentaran en las zonas 
aledañas a dichos manantiales, cuya capacidad de 
captación de agua sería considerablemente disminui-
da debido a la construcción de miles casas en zonas 
de reabastecimiento de los mantos freáticos.

La lucha incansable de los campesinos por defen-
der su agua y su territorio ante las afectaciones a 
barrancas, manantiales, caminos de saca, canales de 
riego y la destrucción de campos de cultivo de caña 
para levantar miles de casas no cedió a pesar de la 
represión que vivieron por parte del gobierno del 
estado, logrando que el Tribunal Contencioso Ad-
ministrativo declarara la ilegalidad de los proyectos. 
Además, el Tribunal Latinoamericano del Agua en 
su resolución del caso, responsabilizó a la CEAMA 
por haber autorizado permisos para la perforación 
de pozos sin un estudio completo del balance hídrico 
de la cuenca y sin tomar en cuenta las necesidades 
prioritarias de los pueblos asentados en la región. 
El caso también quedó registrado en el Atlas Global 
de Justicia Ambiental.2 La corrupción de la CEAMA 
durante ese periodo dio vuelta al mundo gracias al 
premiado documental de Francesco Taboada titulado 
“13 pueblos en defensa del agua, el aire y la tierra.”

3. Expansión de permisos para Gasolineras

Javier Bolaños desde su cargo en la CEAMA au-
torizó de manera ilegal la expansión de gasolineras 
que no cumplían con las licencias requeridas y con 
manifestaciones de impacto ambiental que contenía 
datos falsos para favorecer su instalación. El caso 
más emblemático fue la gasolinera Mileniun 3000 en 
Cuautla sobre el acuífero Cuautla-Yautepec a escasos

 
2 https://ejatlas.org/conflict/unidad-habitacional-la-cienega

metros del manantial El Calvario que surte a gran 
parte de la población y que la misma CONAGUA re-
comendó no instalar por el peligro de contamina-
ción ante un eventual derrame de combustible la 
corriente subterránea llevaría la contaminación al 
pozo el Calvario ubicado a pocos metros al sur de 
la gasolinera. En un dictamen final se recomendó 
colocar rejillas de observación en la gasolinera para 
monitorear las 24 horas del día y en caso de derrame 
tomar las medidas de remediación y corrección de 
manera inmediata. Aun así, con el uso de la fuerza 
pública la gasolinera fue impuesta, lo que originó una 
fuerte oposición conformándose el Frente de Defensa 
por el Agua. La omisión y corrupción de la CEAMA 
obligó a los defensores del agua recurrir al Tribunal 
Latinoamericano del Agua, cuyo fallo3 estableció 
que las autoridades involucradas no velaron por el 
interés común e intergeneracional de la población. 
Durante esta lucha dos defensores, la Dra. Silvia Es-
pinoza de Jesús y el Lic. Jonathan González murieron 
defendiendo los manantiales y el agua en Cuautla.

4. Disminución de la Reserva Estatal Sierra de 
Montenegro a favor de la cementera Moctezuma.

Durante el gobierno de Marco Adame Castillo, 
Javier Bolaños desde su cargo en la Secretaria de 
Gobierno participó en la desincorporación de más de 
300 hectáreas del ecosistema selva baja caducifolia 
con un alto grado de conservación que eran parte de 
la Reserva Estatal Sierra de Montenegro, las cuales, 
fueron entregadas para su explotación a la empresa 
cementera “Cementos Moctezuma.” Este importan-
te espacio es el último corredor biológico existente 
entre dos áreas naturales protegidas del norte y sur 

de la entidad (Corredor Biológico Chichinautzin y 
la Sierra de Huautla). El desarrollo de obras de in-
fraestructura y de actividades industriales está pro-
hibido en esa zona de alta riqueza de biodiversidad, 
sin embargo, se modificó el decreto y la delimitación 
de la Reserva de manera regresiva para permitir la 
expansión de la cementera.

Sumado a todo esto, faltaría investigar más a fondo 
su participación en el desfalco de los verificentros; 
en el desvío de 100 millones pesos denunciado por 
los medios de comunicación, y en la privatización de 
agua en nuestro país. Cabe mencionar que el Dr. An-
drés Barreda investigador renombrado de la UNAM 
expresó en el 2006: “Las cabezas de las nuevas ma-
fias privatizadoras del agua y la basura, como Javier 
Bolaños (ex director de la CEAMA de Morelos), de-
dicado a premiar la actuación de las trasnacionales 
Vivendi y Suez en los organismos operadores muni-
cipales de agua en México” 4

Por todo lo anterior, usted como gobernadora 
electa debe conocer la trayectoria de este nefasto 
personaje, Javier Bolaños Aguilar, antes de tomar la 
decisión y designarlo como titular de la CEAGUA. De 
hacerlo cometerá un grave error, porque es regresar 
al viejo esquema de tener en el gobierno funcionarios 
corruptos y omisos que se aprovechan de un cargo 
público

 
3 https://tragua.org/wp-content/uploads/2012/04/Caso-Cuautla.
pdf
4 https://www.ceccam.org/content/morelos-desastre-e-injusticia-
ambiental

para beneficiarse ellos y las empresas de sus so-
cios y amigos, más no para servir a la comunidad, y 
menos aún para impulsar estrategias de protección 
y conservación del agua y el ambiente de Morelos.

Ante la grave situación ambiental que atraviesa 
Morelos, aunado a la crisis hídrica, la pérdida de 
biodiversidad, la crisis de contaminación y de ca-
lentamiento global, estos próximos seis años de su 
gobierno son determinantes para impulsar estrate-
gias efectivas que puedan sacar adelante a nuestro 
estado en materia ambiental y mantener la paz social.

Se requiere imperativamente valorar la designa-
ción de un buen profesional a cargo de la CEAGUA, 
y en nuestro estado existen muchos de ellos que han 
demostrado capacidad, honestidad, compromiso y 
resultados para el manejo sostenible del agua.

Deseamos y queremos ayudar a que su administra-
ción sea reconocida por la protección y restauración 
ambiental y no por la devastación y la conflictividad 
ambiental. Durante su campaña electoral, en la pre-
sentación de su Plan de Gobierno 2024-2030 usted 
se comprometió ante la ciudadanía morelense de 
incorporar el tema ambiental en su agenda con un 
alto rango de importancia, en este sentido, tenemos 
la confianza de que así será.

Atentamente

Academia Mexicana de Derecho Ambiental 
Acción Ecológica
Asamblea Permanente de los Pueblos de Mo-
relos Colectiva Amo Ximayahue
Colectivo El Huerto de Epicuro Colectivo Ju-
venil 11ynosvamos
Concejo de Pueblos del Estado de Morelos 
Cuernambiental
Frente Juvenil en Defensa de Tepoztlán Fun-
dación Biosfera del Anáhuac
Movimiento Morelense contra la Minería Tó-
xica por Metales
Observatorio de la Calidad del Aire y Cambio 
Climático de Morelos

Responsable de la publicación: Sergio Raúl F. 
Hiriart Vazquez.

C.c.p. Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, 
Presidenta electa de México, para su 

conocimiento
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Recuperación económica 
para zapateros de Jojutla
HUGO BARBERI RICO

Tiene más de 40 años en la in-
dustria zapatera; empezó desde 
adolescente, salió de la secunda-
ria y le gustó el negocio, inculcado 
por su señor padre que a eso se 
dedicaba. Ha visitado diversas fe-
rias de Guerrero, Estado de Mé-
xico y, por su puesto, por muchos 
años participó en la de Jojutla, su 
segunda tierra. Su negocio creció 
y como todos en Jojutla, se vino 
abajo con el movimiento telúri-
co del 19 de septiembre de 2017, 
pero se levantó, aunque después 
llegó la pandemia fenómenos que 
mantuvieron una crisis económi-
ca local por cinco años consecuti-
vos. Se trata de Virginia Mancera 
Reyes.

—¿Cómo le está yendo al gre-
mio zapatero en la región o en 
Jojutla? —Se le pregunta, luego 
de que la venta de zapatos en la 
región se ve ampliamente com-
petida con grandes cadenas co-
merciales instaladas en el centro 
económico regional, Jojutla.

—Generalizando, nos fue bien a 
todos. —Contesta segura- nos fue 
bien a todos porque se ha reacti-
vado mucho la economía. Ahorita 
en escuelas ya se empezó como es-
tábamos antes; las graduaciones, 
las cenas-bailes ya se hacen en 
salones. Todo eso a nosotros nos 
ayuda mucho con la venta, porque 
se activaron los bailables, lo que 
hacíamos antes en las escuelas y 
eso a nosotros nos favorece. Hablo 
a nivel general porque a todos los 
zapateros nos fue muy bien.

Tan solo para su negocio per-
sonal, ubicado en el interior del 
mercado “Benito Juárez”, afirma 
que en esta temporada de clausu-
ras, fin de cursos y graduaciones 
escolares “me fue mucho mejor 
que en Navidad”, otra época co-
mercial que les deja ganancias 
importantes, “diciembre es ben-
decido para todos, pero las clau-
suras y la entrada a las escuelas 
son muy fuertes”.

Inseguridad, sismo y 
pandemia; años de decadencia 
económica

—¿Originalmente les va mejor 
en diciembre que en estas fechas?

—Yo creo que es igual, pero este 
año sí estuvo “muy bueno”, mejor 
que el año pasado.

—¿A qué lo atribuyen?
—Se activó la economía en 

muchos aspectos. Para empezar, 
nos atoró el sismo, nos atoró pan-
demia, pero antes del sismo es 
bien sabido que hubo mucha de-
lincuencia, que se suspendieron 
mucho los bailes y otros eventos 
por la inseguridad, (bajó)… y luego 
nos llegó el sismo, luego la pan-
demia y nos perjudicó a todos, en 

general, tardó en reactivarse por 
miedo a la enfermedad. Ahora 
vemos que ese miedo quedó en el 
pasado, aunque sí nos seguimos 
cuidando, pero ahora ya hay más 
confianza y por ello se reactivaron 
los bailables, (los eventos) por la 
salida en las escuelas, las clausu-
ras, cenas-baile, eventos.

—¿Cuándo empezaron a resta-
blecerse las ventas?

—Fue este año. El año pasado 
no hubo mucha entrada como este 
año que nos fue mejor a todos.

Virginia Mancera, comerciante, 
madre, esposa, refiere que tiene 
tres puestos de zapatos en el in-
terior del citado centro comercial 
y genera empleo a por lo menos 
tres personas eventuales, todas 
jóvenes. A diario hace acto de 
presencia en los tres y menciona 
que ha logrado sobreponerse a la 
competencia que representan las 
grandes cadenas comerciales ins-
taladas en Jojutla, gracias a que es 
distribuidora directa de fábricas 
de zapatos de León, Guanajuato. 
Algunos de sus compañeros tam-
bién lo hacen.

Zapatos de Jojutla llegan a 
Illinois

Se aprecia que Virginia Man-
cera es una mujer conforme con 
su oficio, a gusto y que goza del 
mismo; estima que al menos un 
30 por ciento de lo que vende lo 
hace a clientes de otros lugares, 
por ejemplo, de la Ciudad de Mé-
xico, de Cuernavaca, de Cuautla 
y hay quienes se llevan zapatos a 
los Estados Unidos de América, 
la mayoría para Chicago, Atlanta 
y Nueva York. Hay una clienta de 
Illinois, dice, que cuando la visita 
se lleva hasta cinco pares. 

Tenía 14 años y empezó a tra-
bajar, estudiaba en la Escuela Se-
cundaria Técnica número 27 de 
Zacatepec, Morelos, porque desde 
niña le gustó el comercio. 

Visita constantemente León, 
Guanajuato, como uno más del 
mercado y la Ciudad de México, 
pero la mayoría de los vendedores 
de Jojutla se abastecen en la Ciu-
dad de México, aunque es abaste-
cida por Guanajuato. 

Refiere que trabaja con marcas 
de calidad, que son alrededor de 
15 y que se distinguen además del 
modelo, forma y estética, en el ti-
po de piel y suela. 

Tiene 36 años como comer-
ciante y empezó vendiendo ro-
pa, luego huaraches de plástico. 
Sale a ferias, pero señala que ya 
no va a Guerrero, al municipio de 
Aguacotzingo, que dejó de visitar 
desde hace 11 años por la insegu-
ridad que padeció en esas fechas, 
con el incremento de secuestros, 
robos, extorsiones.

También visitó ferias en Oaxaca 
y desde luego la de Jojutla, misma 

que dejó a partir de que la reubica-
ron y les aumentaron el cobro, les 
redujeron espacio y se descuidó 
el aspecto comercial, por lo que 
mejor decidió abandonarla.

Refiere que ha tenido tantas 
experiencias, una incluso, para-
normal, inexplicable, pero muy 
personal.

Virginia Mancera, Vicky, como 
le gusta que le digan, es amable, 
alegre, conversadora; con sem-
blante a gusto, pero con sonrisa 
un poco apenada, “chiveada”,  di-
jo que aceptaba la entrevista, que 
se desarrolló en un local pequeño, 
entre zapatos industriales, for-
males, casuales, botas, zapatillas 
y huaraches. Hizo un ambiente 
agradable al colocar un ventilador 
para evitar que aumentara el ca-
lor que genera el techo de lámina 
que cubre el pasillo de esa parte 
del mercado.

Recuperación económica

Contenta que las ventas en su 
giro esta vez incrementaron al-
rededor del 70 por ciento, una 
situación que se puede apreciar 
cuando se vive más tiempo en el 
mercado que en casa, “se vio mu-
cho movimiento, te das cuenta, 
aunque no lo platiques porque a 
veces no tienes tiempo de hacer-
lo, aunque seamos vecinos, com-
pañeros, a veces no tenemos esa 
oportunidad, porque te enfocas en 
tu trabajo, pero te das cuenta y ves 
el movimiento de mercancía, de 
gente, hubo mucho trabajo, sí es-
tuvo muy bueno este año, mucho 
mejor que el pasado”.

Son aproximadamente diez za-
paterías en el mercado, instaladas 
tanto en el interior, como en loca-
les que dan con la calle.

Pese a la instalación de cadenas 
comerciales de zapaterías, al me-
nos cinco en pleno centro, a una 
cuadra del mercado, “hemos so-
brevivido”, ya que a pesar de que 
dichas cadenas “son muy buenas, 
pero también nosotros. Le echa-
mos ganas. Son competencia, 
pero la competencia te hace más 

fuerte, si no te doblas, si al con-
trario en vez de aflojar aprietas, y 
aquí seguimos”.

Su mensaje final es que los vi-
sitantes sigan consumiendo en el 
comercio local para fortalecer la 
economía de la región, ya que en 
los tres mercados jojutleños “en-
cuentras de todo. Vienes al mer-
cado, nunca vas a salir con las ma-
nos vacías de que no encontraste 
algo… Jojutla está bendecido por 
tres mercados…”

O Virginia Mancera Reyes, zapatera. Foto: Hugo Barberi Rico
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Mejorar la nutrición para evitar “efectos 
secundarios” de los medicamentos

DESDE ELCAMPUS UAEM
La Jornada Morelos

No. 13

JAZMIN AGUILAR

abías que recetarte un medi-
camento, como paracetamol, 
ibuprofeno y otros analgésicos, 
e incluir otro para paliar los 

efectos negativos del primero es una 
práctica no recomendable que puede 
evitarse si se vigila la nutrición del 
paciente?

Seguramente te habrá ocurrido 
cuando acudes al médico y te receta 
algún medicamento específico para los 
síntomas que ya tienes, añade otro pa-
ra tratar los que te provocará la sustan-
cia que te ha recetado. Es una práctica 
que tiene muchas décadas, a pesar de 
los llamados de la Organización Mun-
dial de la Salud para el uso racional de 
los medicamentos.

La buena noticia es que esa cos-
tumbre puede fácilmente evitarse con 
investigaciones en progreso sobre la 
relación entre la alimentación y los 
que hasta ahora se han llamado efec-
tos secundarios de los fármacos. Una 
de esas investigaciones se desarrolla en 
la Facultad de Farmacia de la Universi-
dad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM).

Erick Ayala Calvillo es un destacado 
químico farmacobiólogo cuyo trabajo 
de investigación se especializa en la 
intersección entre la nutrición y la 
farmacovigilancia. ha enfocado su in-
terés en comprender cómo la nutrición 
influye en la seguridad y eficacia de los 
medicamentos, un campo crucial para 
la salud pública.

La farmacovigilancia es el proceso 
de monitorización y evaluación de los 
efectos adversos de los medicamentos 
después de su comercialización, su 
objetivo es asegurar que los medica-
mentos disponibles en el mercado sean 
seguros para los pacientes. La nutri-
ción, por otro lado, juega un papel fun-
damental en la salud general y puede 
afectar significativamente la respuesta 
de un individuo a los medicamentos.

La importancia del estado 
nutricional 

Ayala Calvillo ha investigado cómo 
diversos factores nutricionales pue-
den influir en la farmacodinámica de 
los medicamentos. Por ejemplo, la 
absorción, distribución, metabolis-
mo y efectividad de un medicamento 
pueden verse alterados por el estado 
nutricional del paciente, la dieta y la 
presencia de deficiencias o excesos de 
ciertos nutrientes. 

“Creo que entender esta parte más 
molecular de los fármacos, de las en-
fermedades, me ha permitido mostrar 
de forma más exacta, en la parte de la 
química humana, el por qué no puedes 
combinar algunas cosas, el por qué tus 
propias características genéticas o mu-
chos factores ambientales, estos facto-
res pueden modificar la eficacia de los 
medicamentos y aumentar el riesgo de 
efectos adversos”, explica.

El farmacobiólogo se encarga del 
diseño, fabricación y producción del 
medicamento en la relación molecular 
con los patógenos; pero, más allá de su 
desempeño en la industria farmacéu-
tica, el investigador resalta la impor-
tancia de crear círculos colaborativos 
con todas las áreas de la salud, en las 
clínicas y los hospitales, con los médi-
cos, las enfermeras, los farmacéuticos, 
los psicólogos conductuales, fisiotera-
peutas, etcétera y así lograr una mejor 
condición para el tratamiento de enfer-
medades, aquí en el estado esta ha sido 
una área de oportunidad en cuanto a 
las cuestiones hospitalarias, añade.

Explica que en el país existe muy po-
ca evidencia sobre las especificaciones 
o recomendaciones nutricionales para 
los pacientes y su interacción en los 
tratamientos terapéuticos en cuanto 
a patologías específicas, como Diabe-
tes Mellitus y VIH/SIDA, que son las 
enfermedades en que Ayala enfoca su 
investigación. 

“En México se requiere que los dife-
rentes especialistas del área de la salud 
trabajen en forma colaborativa a la 
hora de prescribir una terapia farma-
cológica, para pacientes con este tipo 
de enfermedades crónicas, el trabajo 
es más que darle una instrucción de 
medicamentos o un plan alimentario, 
se requiere un trabajo sinérgico, para 
educar, asesorar, de acompañamiento 
empático, sobre lo que puede hacer o 
no, porque para las personas en su día 
a día sus alimentos son muy variados”, 
asegura.

“El trabajo del nutriólogo va 
más allá de solo las dietas, este 
trasfondo de la interacción far-
macológica permite darle más 
importancia a algo que está pre-
sente en todos los días de nuestra 
vida, que es la alimentación”

(Aimar Chávez, estudiante de 
Nutrición).

¿Cómo la nutrición condiciona 
la eficacia y seguridad del 
medicamento en pacientes con 
Diabetes mellitus y con VIH Sida?

Esta es una línea de investigación 
que el Dr. Ayala se encuentra desa-

rrollando en el verano científico de 
la universidad del estado, en conjun-
to con estudiantes de la Facultad de 
Nutrición, Medicina y del Centro de 
Investigación en Dinámica Celular. 

“Trabajamos con bases de datos 
científicas de todo el mundo, los estu-
diantes se encargan de buscar y agru-
par evidencia para generar una guía 
que ponga en práctica las sugerencias 
y las recomendaciones más precisas 
de qué fármacos, qué nutrientes, qué 
suplementos y alimentos pueden com-
binar con la lista de fármacos para la 
diabetes o los retrovirales para el VIH”, 
explica

Otra de las líneas de la investiga-
ción que encuentra trabajando con 
sus alumnos, resalta la importancia de 
la farmacovigilancia en el monitoreo 
continuo de los efectos adversos de los 
pacientes con sus medicamentos. 

Existen múltiples factores que 
pueden condicionar la eficacia de un 
fármaco, como la edad, los hábitos, la 
actividad física, lo que se consume, y 
por primera vez, hay mucha evidencia 
científica que demuestra que más que 
un efecto secundario, es la falta de ase-
soría nutricional para colaborar a que 
un fármaco sea menos tóxico o seguro.

"El claro ejemplo que te pongo sobre 
esto, son los AINEs, los analgésicos an-
tinflamatorios no esteroideos por sus 
siglas en inglés, por ejemplo: el ibupro-
feno, paracetamol, ketorolaco, tienen 

un gran riesgo de sangrado gástrico, 
lo que se hace desde el punto de vista 
clínico, es recetarte otros fármacos de 
‘prevención’, esto atenta a lo que dice la 
Organización Mundial de la Salud so-
bre el uso racional de medicamentos”.

“En lugar de prescribir fármacos 
adicionales para prevenir el sangra-
do gástrico, se debería considerar la 
intervención nutricional para reducir 
ese riesgo, lo mismo pasa en las pres-
cripciones para la diabetes mellitus y el 
VIH”, es de vital importancia resaltar 
aquí, la diferencia con la Profilaxis, que 
es la prescripción de fármacos para la 
prevención de futuras infecciones, 
explica.

“Esta visión de la farmaco-
vigilancia está surgiendo como 
una nueva área de la ciencia, 
está generando otras metodo-
logías para entender mejor las 
dinámicas del metabolismo” 

(José García, estudiante de 
Bioquímica y Biología Molecu-
lar)

Nutrición para la prevención 
Estos efectos adversos se llaman 

Interacciones fármaco sobre el esta-
do nutricional, es un tema que debe 
ponerse en la mesa junto con la falta 
de apoyo nutricional, en palabras de 
Erick Ayala, los pacientes con VIH que 
reciben sus antivirales, corren el riesgo 
de sobrepeso, obesidad y con el tiempo, 
podrían desarrollar Diabetes Mellitus, 
enfermedades cardiovasculares, etcé-
tera. Algo que es posible prevenir con 
la nutrición. No se trata de satanizar a 
los medicamentos, explica, debe evitar-
se reforzar los mitos alrededor de ellos, 
“específicamente en los hospitales y en 
las clínicas, hay que empezar a posicio-
nar a la nutrición como una estrategia 
fundamental en el apoyo de tratamien-
tos terapéuticos, al igual que buscar la 
certificación del personal de la salud en 
estas competencias de asesoramiento”. 

Si bien, existen enfermedades que se 
previenen con nutrición y otras que se 
tratan con nutrición, en la gran mayo-
ría se requieren de ambos, los fárma-
cos y los alimentos no compiten, son 

sinérgicamente la forma adecuada de 
tratar con una enfermedad, explica el 
investigador, además de la actividad 
física y el apoyo psicológico conduc-
tual, en cualquier tratamiento médico 
es fundamental la suma de muchas 
áreas, para que un paciente realmente 
logre el exitoso en tu terapia.

Publicaciones y Colaboraciones
Ayala ha publicado diversos artícu-

los de divulgación y difusión en diver-
sas revistas indexadas del CONAHCYT, 
como Vórtice, en la Revista Red de 
Nutrición del ISSSTE, donde discute 
las interacciones fármaco-nutriente y 
propone una nueva forma de abordar-
las. Además, destaca la importancia 
de la colaboración interdisciplinaria 
en el ámbito de la salud, donde dife-
rentes profesionales, desde médicos, 
enfermeras, químicos, nutriólogos, 
psicólogos, el químico farmacéutico, 
trabajen juntos para mejorar la terapia 
de los pacientes. 

Su trabajo pionero continúa avan-
zando el conocimiento en este campo y 
proporcionando valiosas herramientas 
para los profesionales de la salud y pa-
ra los estudiantes que se encuentran 
trabajando junto con él, “Esto les sirve 
en su formación para poder generar 
evidencia y material científico que 
sirva para futuras investigaciones o 
contribuir al desarrollo de manuales 
especializados desde el área de la nu-
trición”

“Este verano de investigación 
ha sido una oportunidad para 
acercarme al ámbito profesional 
y perfilar mis habilidades en el 
ámbito científico” (Hannia Or-
tiz, Estudiante de Medicina) 

Erick Ayala Calvillo ha contribuido 
con la Asociación Mexicana de Dia-
betes Morelos en la generación de 
Diplomados en Educación y Diabetes, 
dirigidos a profesionales para que se 
sensibilicen de que es lo que requiere 
el paciente de diabetes; forma parte 
del comité científico en la Asociación 
Mexicana en Nutriología AMENAC, 
que acaba de abrir su sede aquí en el 
estado, se desempeña como profesor 
e investigador de tiempo completo en 
la Facultad de Farmacia, de la UAEM.

¿S

O Facultad de Farmacia, UAEM. Foto: Jazmin Aguilar

O Dr. Erick Ayala Calvillo. Foto: 
Jazmin Aguilar

O De izquierda a derecha: Aimar Chávez, estudiante de nutrición;
 Hannia Ortiz, estudiante de Medicina; José  García, estudiante en 
Bioquímica y biología molecular; Valeria Martínez, estudiante de  
Medicina. Foto: Jazmin Aguilar



13LA JORNADA MORELOS
Martes 30 de julio de 2024 SUPLEMENTOlajornadamorelos.mx

El 20 de agosto de 2024, dará inicio el curso Polarización política y sus efectos en el bienestar, 
que será impartido por Jorge Oseguera Gamba, en el marco del Doctorado en Ciencias Cogni-
tivas y al que está invitado el público general en modalidad de oyente. En caso de que requiera 
evaluación del curso, podrá hacerlo a través del Diplomado de Estudios Cognitivos.

Si tu interés es con-
tribuir a que los con-
flictos en las relaciones 
sociales no escalen, 
probablemente te con-
venga el diplomado en 
Mediación y Resolución 
de Conflictos, que con 
la coordinación de Julio 
Cabrera Dircio, ofrece 
la Facultad de Derecho 
y Ciencias Sociales de 
la UAEM. El curso está 
dirigido al público en 
general, egresados para 
titulación y profesio-
nistas interesados en el 
tema. Se revisarán en 
nueve módulos instru-
mentos de mediación 
colaborativa, civil y fa-
miliar, digital, laboral, 
universitaria, penal, y 
administrativa. El di-
plomado inicia el 22 de 
agosto y concluye el 12 
de diciembre próximo. 
Para más informes con-
sulta la convocatoria.

RÁPIDAS UNIVERSITARIAS

DESDE ELCAMPUS UAEM
La Jornada Morelos

“Venaditos 2024” el curso 
de verano para niños que 
cosecha mayores éxitos
JAZMIN AGUILAR

El tradicional curso de verano “Venaditos 
2024” de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos es una iniciativa que ha ganado po-
pularidad durante los más de diez años que tiene 
de realizarse. Este año, el curso ha superado to-
das las expectativas al alcanzar un récord de 143 
alumnos inscritos, marcando un notable aumento 
en comparación con las ediciones anteriores, que 
solían contar con entre 80 y 100 participantes.

David Tlacaelel Gómez Miranda, titular de la 
Dirección de Deportes y coordinador general del 
curso, manifestó su satisfacción con la creciente 
participación. "Estamos muy contentos… hay un 
buen pronóstico para este curso; esperamos su-
perar las expectativas de años pasados", declaró 
Gómez Miranda.

El curso de verano “Venaditos 2024” está di-
señado para niños y jóvenes de 5 a 16 años, y se 
organiza en cinco grupos según la edad de los 
participantes: Conejitos, Delfines, Osos, Tigres 
y Venaditos. Cada grupo participa en actividades 
adaptadas a su nivel de desarrollo físico y mo-
triz. Los más pequeños, los Conejitos, realizan 
actividades como gimnasia, juegos predeporti-
vos, manualidades y cineclub, además de visitas 
programadas al campo experimental y al IBT 
Instituto de Biotecnología.

Los Delfines, de 6 a 8 años, practican tae-
kwondo, danza aérea y predeportes como pre-
básquetbol y pre-fútbol. Los Osos, de 9 a 10 años, 
amplían su repertorio con deportes como kickbo-
xing, touchball, fútbol, voleibol y básquetbol de 
manera más completa. Los Tigres, de 11 a 13 años, 

participan en actividades más complejas como 
tiro con arco, crossfit, demostraciones de rapel 
y touchball. Finalmente, el grupo de los Venadi-
tos, de 14 a 16 años, realiza todas las actividades 
anteriores con un mayor grado de complejidad.

"El enfoque del curso de verano es hacerlo di-
vertido y alegre, tenemos decoración con globos, 
las mesas, los periódicos murales; todos los días 
intentamos imprimirles un poco del ambiente de-
portivo", comentó Gómez Miranda, subrayando 
la importancia de mantener un ambiente estimu-
lante y festivo para los participantes.

El curso se lleva a cabo de lunes a viernes, de 
9:00 a 14:00 horas, en diversas instalaciones de 
la universidad, incluyendo el Polideportivo 1, las 
canchas de la Unidad Deportiva, el Gimnasio Au-
ditorio y el Polideportivo 2. La recepción de los 
chicos comienza a partir de las 8:30 horas y se 
extiende hasta las 14:30 horas para facilitar la 
logística de los padres.

El equipo de apoyo está compuesto por estu-
diantes de diversas facultades que realizan su 
Servicio Social, incluyendo a alumnos de Ciencias 
de la Educación, Ciencias Aplicadas al Deporte, 
Comunicación Humana, Ciencias Químicas, Inge-
niería, Contaduría, Diseño y Psicología. También 
se cuenta con la colaboración de 38 alumnos del 
área de la salud de la Preparatoria 2. "Esta activi-
dad les ayuda en su práctica formativa y les da un 
primer acercamiento con los profesores especia-
listas de cada área, orientándolos y acercándolos 
a su campo laboral de una manera guiada en una 
instalación deportiva con chicos", explicó el titu-
lar de la Dirección de Deporte.

El curso está abierto tanto a la comunidad uni-
versitaria, que goza de un descuento del 25%, co-

mo al público en general. Para el cierre del curso, 
se tienen programadas exhibiciones y eventos 
sorpresa donde los niños podrán demostrar sus 
habilidades. "Vamos a tener algunas exhibiciones. 
Va a haber dos eventos importantes además de la 
clausura, en la que los chicos van a mostrar una 
de las habilidades adquiridas durante estas cuatro 
semanas, también habrá una integración tipo ra-
lly en la que invitamos a los familiares a compartir 
y convivir con los chicos en una actividad lúdica", 
nos adelantó.

Además, David Tlacael Gómez Miranda anun-
ció que, tras finalizar el curso de verano, la Direc-
ción de Deportes iniciará el torneo Inter faculta-
des y ofrecerá una amplia variedad de talleres 
deportivos y recreativos, con un total de 30 ac-
tividades impartidas por 72 técnicos deportivos. 
"Tenemos una gran diversidad de actividades. Les 
invitamos a que sigan nuestras redes sociales en 
Facebook, Instagram y próximamente en TikTok 
para que estén enterados de toda la gama de acti-
vidades que vamos a tener, desde ralis y carreras 
atléticas hasta actividades de activación masiva", 
informó Gómez Miranda.

Las inscripciones para el curso de verano “Ve-
naditos 2024” siguen abiertas, y los interesados 

pueden obtener más información a través de las 
redes sociales de la Dirección de Deportes UAEM 
o llamando al teléfono 327 9000, extensión 7912. 
"Los invitamos a todos a que sigan inscribiéndose. 
Se pueden inscribir por día, por semana; tenemos 
espacio para muchos chicos", concluyó Gómez 
Miranda.

O David Tlacaelel Gómez Miranda, 
titular de la Dirección de Deportes de la 
UAEM. Foto: Jazmin Aguilar
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Con solo un nuevo récord olímpico en natación 
a cargo de la australiana Mollie O’Callahan (200 
metros libre femenino) y la derrota de Rafael Na-
dal en tenis frente al serbio Novak Djokovic en la 
segunda ronda de tenis individual masculino, por 
lo que concluye su participación en París 2024 
en singles.

En estos juegos olímpicos se escenificó el en-
cuentro Nadal-Djokovic número 60 y el serbio 
eliminó al español en dos sets, por lo que avanza 
a la tercera ronda, mientras que Nadal solo podrá 
aspirar a una medalla olímpica en dobles, hacien-
do mancuerna con Carlos Alcaraz quien sí ganó su 
encuentro de singles frente al neerlandés Tallon 
Grekspoor.

El primer encuentro de Nadal-Alcaraz se rea-
lizará hoy frente a la dupla de los Países Bajos.

Natación

En 400 metros combinado, la canadiense Sum-
mer Mcintosh, poseedora del récord mundial en 
la disciplina, superó por más de seis segundos a 
la estadounidense Katie Grimes para obtener el 
oro, su segunda en estos juegos; Emma Weyant, 
también de EU, logró colarse al tercer sitio.

200 metros estilo libre fueron milésimas de 
segundo las que definieron las medallas pero se 
impuso el favorito, el rumano David Popovici, so-
bre Matthew Richardson de Gran Bretaña y Luke 
Hobson de Estados Unidos.

100 metros dorso Xu, Murphy    el italiano 
Tomas Ceccon venció al favorito Roger Murphy 
quien lidereó prácticamente toda la competencia 
aunque terminó con el bronce pues en los últi-
mos metros también fue rebasado por el chino 
Xu, quien se adjudicó la plata.

100 metros de pecho femenil la sudafricana Ta-
tjana Smith de Sudáfrica,  dio una de las sorpresas 
del día al vencer por 16 milésimas de segundo a 
Tang Quianting, de China (plata) y a la irlandesa 
Mona MacSharry (bronce). Las dos favoritas para 
las medallas, la italiana Pilato y la norteamericana 
King, no pudieron cumplir con las expectativas.

200 metros libre femenino, Australia hizo el 
uno-dos Mollie O’Callahan llegó en primer lugar 
con nuevo récord olímpico y, en segundo una de las 
favoritas, Ariarne Titmus; Bernardette Haughey 
Siobhan, de Hong Kong se llevó el bronce.

Otros resultados

Tiro a 10 metros rifle de aire femenino, la co-
reana Ban Hyojin ganó la medalla de oro, Huang 

Yutling, de China, la de plata y la suiza Audrey 
Gogniat el bronce. En la división masuclina de 
esta misma disciplina el oro fue para China (Sheng 
Lihao), la plata para Suecia (Victor Lindgren) y el 
bronce para Croacia (Miran Maricic).

En Hípica (concurso completo por equipos, sal-
tos) Gran Bretaña ganó la medalla de oro dejando 
la plata para el equipo anfitrión y el tercer sitio 
para el representativo japonés.

En Ciclismo de Montaña, Cross Country Mas-
culino, la presea de oro fue para Gran Bretaña 
(Thomasn Pidcock), la plata para Francia (Victor 
Koretzky).

En Judo, la competencia femenil de menos de 
57 kilos fue ganada por  la canadiense Christa 
Deguchi, la plata para la coreana Huh Mimi y el 
bronce A para la japonesa Funakubo y el bronce B  
para la francesa Sarah Leonie Cysique. En menos 
de 73 kilos masculino, la de oro fue para Azer-
baiyán (Hidayat Heydarov), la plata para Francia 
(Joan-Benjamin Gaba) y el bronce A para Moldavia 
(Adil Osamanov) y el bronce B para Japón (Hashi-
moto Soichi).

En Tiro con Arco equipos masculinos, el oro fue 
para Corea, que se impuso ante Francia (plata) 
mientras que el bronce fue para Turquía.

Piragüismo eslalon canoa individual masculina, 
el oro lo ganó Francia (Nicolas Gestin) la plata 
para Gran Bretaña (Adam Burgess) y el bronce 
para Slovenia (Matej Benus).

Gimnasia artística por equipos masculinos, la 
escuadra japonesa obtuvo el oro, la china, la plata 
y el equipo estadounidense quedó en tercer sitio.

Esgrima en Sable individual femenino Francia 
reclamó las medallas de oro y plata, a cargo de Ma-
non Apithy-Brunet y Sara Belzer, respectivamen-
te, el bronce fue para la Ucraniana Olga Kharlan. 
En Florete individual masculino el oro se lo llevó 
Filippo Macchi, la plata para Cheung Ka Long de 
Hong Kong y el bronce para el estadounidense 
Nick Itkin

Medallero

En el cuadro de medallas, Australia que lo en-
cabezó durante las dos primeras jornadas, cayó 
hasta el cuarto sitio, en los tres primeros lugares: 
con Japón a la cabeza (6 oros, 2 platas y 4 bronces) 
seguido por Francia (5 oros, 8 platas y tres bron-
ces); China (5 oros, 5 platas y 2 bronces) y Austra-
lia (5 oros, 4 platas). En quinto sitio se ubicó Corea 
(5 oros, tres platas y un bronce). Aún no despunta 
Estados Unidos, la nación con el mayor número 
de medallas olímpicas ganadas en la historia, pues 
se ubica por el momento en sexto lugar pues solo 
ha ganado 3 oros aunque ha tenido una notable 
cosecha de otros metales con 8 platas y 9 bronces.

México

La dupla de clavadistas mexicanos conformada 
por Randal Willars y Kevin Berlín quedaron en 

cuarto lugar en la final de plataforma sincroni-
zado, su buen desempeño no fue suficiente para 
colarse a las medallas, ganadas por las parejas de 
China (oro), Gran Bretaña (plata) y Canadá (bron-
ce). Los mexicanos competirán más adelante en 
solitario.

El campeón del mundo de surf, el colimense 
Alan Cleland Quiñonez, el domingo venció al es-
pañol Andy Criere y pasó a octavos de final en la 
jornada del lunes en donde fue derrotado por el 
francés Joan Duru. Cleland representó la primer 
incursión de México de este deporte en una justa 
olímpica.

La dupla en remo (doble scull varonil) -Miguel 
Carballo y Alexis López- se logró colar a semifi-
nales tras quedar en tercer sitio en el encuentro 
de repesca.

Mariana Aguilar participa en dos regatas de Ve-
la y quedó en lugar 16 en la primeray en el séptimo 
en la segunda hoy se realizarán cinco regatas más.

Miguel Ángel Martínez (Boxeo 63,5 kg varonil) 
fue derrotado por el uzbeko Ruslan Abdulaev en 
octavos de final.

Aldair Gutiérrez (Ciclismo de Montaña Cross 
Country varonil) finalizó en el puesto número 23.

El equipo varonil de Tiro con Arco (Grande, Ro-
jas y Martínez) fueron derrotados por el equipo de 
Japón en octavos de final.

Los deportistas mexicanos verán acción hoy en 
Triatlón, Judo, Vela y Badmington.

• Termina el sueño de la primera participación mexicana en Surf: Alan Cleland no pasó de octavos de final
• La dupla mexicana de remos se coló a la semifinal en el repechaje

Zafra

Ante el derroche de 
sol en Morelos, ya 

nos hemos tardado 
en apostarle a las 

energía renovables

O Randal Willars y Kevin Berlín quedaron en cuarto 
lugar en la final de plataforma sincronizado. Foto: COM

O Rafael Nadal se va con las manos vacías en 
singles, pero continuará en las Olimpiadas en 
dobles. Foto: AS.com

O Alan Cleland llegó a octavos de final. Foto: AP

O Miguel Carballo y Alexis López se colaron a semifinales en el repechaje. Foto: COM
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Olimpiadas París 2024
Nadal se va con las manos vacías 
en Singles


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



